
МАЛЕНЬКАЯ СТРАНА: 1 июня в Вологде 
стартовал новый сезон проекта  
«Город детства». 

МЫ ЕЩЁ ПОВОЮЕМ: до конца июня 
продлён режим повышенной готовности 
на Вологодчине. 

НАРОДНЫЙ ПОДРЯД: в Вологде стартовали 
работы по проекту «Народный бюджет 
ТОС». 
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ЦЕНА КОМФОРТА: около 2 млн рублей 
в месяц уходит на ремонт автобусов 
на ПАТП № 1. 

ЛЕТНИЕ ХЛОПОТЫ: УК «Подшипник» 
приступила к сезонным ремонтным 
работам. 
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ВСЁ ПО-ЧЕСТНОМУ: вологодские 
единороссы подвели итоги 
предварительного голосования.
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Новый 
поворот
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Всё по-честному

Предварительное голосование 
«Единой России» проходило с 24 
по 30 мая онлайн во всех субъек-
тах РФ. Напомним, «Единая Рос-
сия» - единственная партия в стра-
не, которая формирует списки 
кандидатов на выборы различного 
уровня на основании мнения из-
бирателей, проводя всенародное 
предварительное голосование.

На Вологодчине в электрон-
ном голосовании приняли уча-
стие более 62 тысяч человек - 6,7 
% от общего числа избирателей 
области. Такого высокого резуль-
тата удалось добиться благодаря 
встречам кандидатов с жителями 
во дворах, на предприятиях и т.д. 
Уточним, что всего в России про-

цедуру предварительного голосо-
вания прошли почти 12 млн изби-
рателей.

Система электронного голосо-
вания подтвердила свою надёж-
ность и безопасность. Во время 
атак на неё количество ежесекунд-
ных запросов к серверам достига-
ло десятков тысяч, и при этом она 
продолжала работать без сбоев. В 
целом предварительное голосова-
ние «Единой России» в этом году 
прошло при кратном снижении 
количества нарушений.

- Предварительное голосова-
ние успешно состоялось. Жители 
области проявили активность и 
доверие к самой процедуре, её 
открытости, легитимности, воз-
можности выбрать, на их взгляд, 
самых достойных кандидатов, - 

отметил секретарь Вологодского 
регионального отделения партии 
«Единая Россия», председатель 
регионального оргкомитета пред-
варительного голосования партии 
«Единая Россия» Андрей Луценко. 
- Поэтому хочу искренне поблаго-
дарить всех вологжан, кто нашел 
время проголосовать, тем самым 
поддержав кандидатов.

Региональный оргкомитет 
сформировал итоговые списки 
кандидатов предварительного го-
лосования на выдвижение в Госду-
му РФ и Законодательное Собра-
ние области.

Так, в список кандидатов для 
выдвижения в депутаты Госдумы 
Федерального Собрания РФ вось-
мого созыва вошли председатель 
комиссии Общественной палаты 
России по демографии, защите 
семьи, детей и традиционных 
семейных ценностей, генераль-
ный директор Института научно- 
общественной экспертизы Сергей 
Рыбальченко, заместитель Губер-
натора области Валентина Арта-
монова и действующий депутат 
Госдумы РФ Алексей Канаев.

В список кандидатов предва-
рительного голосования для по-
следующего выдвижения в Зако-
нодательное Собрание области 
вошёл 151 кандидат, в том числе 
действующие депутаты областно-
го парламента: Роман Заварин, 
Лариса Кожевина, Марина Дени-
сова, Людмила Гусева, Александр 
Гордеев, Павел Горчаков, Елена 
Быкова, Сергей Пахарев, Николай 
Шамурин, Андрей Макаров, Алек-
сей Маслов, Владимир Жильцов, 
Денис Долженко. Также в список 
по итогам предварительного го-
лосования вошли новички - вра-

чи, учителя, предприниматели, 
волонтеры, общественники.

Список кандидатов на выборы в 
Госдуму РФ утвердят на съезде пар-
тии в Москве 19 июня. Окончатель-
ное решение по списку кандидатов 
в ЗСО будет принято в первой дека-
де июня Президиумом региональ-
ного политического совета партии 
«Единая Россия». Тогда же партия 
озвучит окончательный поимён-
ный список тех, кто достоин пред-
ставлять партию «Единая Россия» 
на выборах 19 сентября.

Ставка на обновление рядов 
партии в парламентах разного 
уровня - один из приоритетов ка-
дровой политики руководства по-
литического объединения, актив-
но поддерживаемый Президентом 
РФ Владимиром Путиным.

- Это очевидный ответ на за-
прос граждан, и поэтому сложно 
оценивать этот подход иначе, как 
позитивный. Это современная и 
перспективная технология. Пар-
тии стоит расширять её приме-
нение не только в рамках пред-
варительного голосования, но, к 
примеру, и в рамках подготовки 
и обсуждения законодательных 
инициатив. Уровень мобилизации 
сторонников увеличится, - счи-
тает политолог, директор Центра 
политической конъюнктуры Алек-
сей Чеснаков. 
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На 2,6 млрд рублей увели-
чилась доходная часть казны 
Вологды. 25 мая на 17-й сессии 
депутаты городской Думы при-
няли изменения в проект бюд-
жета областной столицы на 2021 
год и плановый период 2022-го и 
2023 годов. Благодаря поддерж-
ке Губернатора финансовые по-
казатели стали рекордно боль-
шими для нашего города.

- Предлагается увеличить до-
ходную и расходную часть бюдже-
та города за счет безвозмездных 
поступлений из вышестоящих 
бюджетов на 2021 на сумму 504,3 
млн рублей, на 2022 год - 2 млрд 
44,7 млн рублей, на 2023-й - 86,1 
млн рублей, - пояснил заместитель 
Мэра Вологды, начальник Депар-
тамента финансов Сергей Бурков. 
-  Данное ассигнование распреде-
ляется по направлениям, приня-
тым на Градостроительном совете 
города в текущем году. Это ремонт 
образовательных учреждений го-
рода, строительство ФОКОТов, Не-
красовского моста, ремонт дорог и 
тротуаров, установка умных пеше-
ходных переходов. Также проектом 
предлагается за счет перераспре-
деления сложившейся экономии 
и выделения ассигнований преду-
смотреть в рамках собственных 
средств расходы на 2021 год в раз-
мере 168 млн рублей, на 2022 год 
- 109,5 млн рублей.

За счет средств городского 
бюджета на ремонт образователь-
ных учреждений в этом году будет 
дополнительно направлено более 
22 млн рублей, на ремонт дорог и 
тротуаров - 15,7 млн рублей, на 
строительство ФОКОТов - 11 млн 
рублей, на обустройство умных 
пешеходных переходов - 1,8 млн 
рублей, на оснащение школ - 15,5 
млн рублей, на их охрану - 6,3 млн 
рублей.

Ещё 14,2 млн рублей напра-
вят из городской казны на сферу 
культуры. Так, на приобретение 
многофункционального куль-
турного центра и организацию 
проведения на его базе меро-
приятий выделено 10,3 млн ру-
блей. 20 млн будет направлено 
на развитие физической куль-
туры и спорта города, большая 
часть этих денег пойдет на обу-
стройство футбольных полей.

В сферу городского хозяйства 
в этом году дополнительно зало-
жено 48,5 млн рублей. Деньги на-
правят на строительство сетей ос-
вещения, благоустройство терри-
тории жилого дома на Окружном 

шоссе, 26а, установку светофора 
на пересечении улиц Гагарина и 
Гончарной и десяти остановоч-
ных комплексов.

На расселение граждан из вет-
хого аварийного жилья в этом 
году предусмотрено 10,9 млн ру-
блей. Для переселенцев приобре-
тут готовое жилье исходя из ми-
нимальной рыночной стоимости 
за 1 кв. метр в 47 тыс. рублей.

- Мы получили средства суб-
сидии и дотации областного бюд-
жета на несколько важных на-
правлений благодаря поддержке 
Губернатора области Олега Кув-
шинникова на Градостроитель-
ном совете, - прокомментировал 
Глава города Вологды Юрий Са-
пожников. - Так, мы получили 100 
млн рублей на ремонты дошколь-
ных учреждений и школ, 100 млн 
рублей на ремонты и строитель-
ство спортивной инфраструкту-
ры. Мы получили более 150 млн  
рублей на дорожную деятель-
ность. В первую очередь на эти 
деньги мы продолжим ремонт 
ул. Гагарина. К счастью, бюджет 
города по исполнению к перво-
му кварталу продолжает оста-
ваться профицитным. Благода-
ря поддержке Губернатора мы 
продолжаем двигаться вперёд, 
и бюджет у нас остаётся сбалан-
сированным. Сейчас нам нужно 
приложить все усилия, чтобы за 
лето максимально выполнить на-
меченные планы на ремонты и 
потратить средства с умом.

Всего с учётом предлагаемых 
изменений общий объём дохо-
дов бюджета на 2021 составит 
11,4 млрд рублей, расходов - 11,8 
млрд рублей. Размер дефицита 
составит 469,6 млн рублей. На 
2022 год общий объем дохо-
дов будет составлять 12,2 млрд  
рублей, расходов - 12,6 млрд  
рублей. Дефицит - более 330 млн 
рублей. На 2023-й общий объем 
доходов и расходов составит 10,9 
млн рублей.
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Движение вверх

Поделись со мной

Пора обновления

27 мая на сессии Вологодской 

городской Думы была поддержана 

инициатива Администрации города 

Вологды о льготах для владельцев то-

чек шеринга (от англ. share – делить, 

простыми словами - совместное ис-

пользование товаров и услуг) электро-

самокатов и велосипедов. 

Такой шаг призван стимулировать 

развитие системы краткосрочного про-

ката этих видов экологичного индиви-

дуального транспорта. Работа ведётся в 

рамках реализации экологической кон-

цепции развития города «ЭкоВологда».

- Одна из задач этой концепции - 

снижение выбросов углекислого газа, 

80 % которых приходится на авто-

транспорт. Поэтому наша задача - сти-

мулировать развитие экологичного 

транспорта, как общественного, так 

и личного, альтернативные варианты 

передвижения по городу, - пояснил 

Мэр Вологды Сергей Воропанов. - Уже 

проработаны места, где может быть 

открыт такой краткосрочный прокат. 

Будем их выставлять на аукционы и 

заключать с арендаторами договоры 

на льготных условиях. В течение пер-

вого года льгота составляет 100 %, 

в течение второго - 75 %, в течение 

третьего - 50 %. Надеюсь, что уже в 

этом году первые точки шеринга от-

кроются в Вологде. Мне кажется, это 

очень перспективное направление, 

которое будет востребовано и у волог-

жан, и у туристов.

В ближайшее время стартуют аук-

ционы на заключение договоров по 

размещению и эксплуатации точек 

шеринга. Предварительные обсужде-

ния с бизнес-сообществом показали, 

что интерес у предпринимателей к 

этим видам услуг есть.

- Система позволяет взять вело-

сипед или самокат на одной самооб-

служиваемой станции и вернуть на 

любую другую станцию в зоне об-

служивания, - уточнил председатель 

комитета по экономической полити-

ке и муниципальной собственности 

Вологодской городской Думы, пред-

ставитель депутатского объединения 

«Единая Россия» Константин Шепель. 

- Внедрение такой системы проката 

позволит улучшить транспортную 

инфраструктуру города, снизить эко-

логический ущерб. Сегодня мы с кол-

легами установили льготу для пред-

принимателей, которые будут ока-

зывать такие услуги. Условий для её 

получения всего три: оказание услуг 

шеринга с использованием мобиль-

ного приложения, наличие по догово-

ру не менее 4 взаимосвязанных мест 

размещения объектов, а также отсут-

ствие задолженности. Это в некоторой 

степени также позволит упорядочить 

работу организаций, занимающихся 

прокатом.

Параллельно город будет разви-

вать велоинфраструктуру. В рамках 

концепции «ЭкоВологда» планируется 

к 2030 году построить не менее 20 км 

велодорожек по городу.

На капитальный ремонт 
дошкольных учреждений в те-
кущем году будет направлено 
111 млн рублей из областного 
и городского бюджетов. Работы 
проведут в детских садах №№ 
22, 24, 26, 55, 56 и в здании дет-
ского сада на ул. Яшина, 40а.

- В центральной части горо-
да у нас большой спрос на места в 
детских садах. На сессии Вологод-
ской городской Думы деньги, вы-
деленные Губернатором Олегом 
Кувшинниковым на Градсовете, 
доведены до бюджета города. По-
сле конкурсных процедур под-
рядчики приступят к работе. К 1 
сентября все ремонты будут завер-
шены, - подчеркнул Мэр Вологды 
Сергей Воропанов.

При составлении перечня дет-
садов, которые отремонтируют, 
были учтены пожелания родите-
лей и рекомендации контролиру-
ющих организаций. Для выявле-
ния приоритетных дошкольных 
учебных заведений была создана 
комиссия, которую возглавила 
депутат Законодательного Собра-
ния Вологодской области, член 
фракции «Единая Россия» Лариса 
Кожевина. Вместе с родителями 
депутаты-единороссы оценивали 
фронт ремонтных работ.

- В первую очередь мы обращали 
внимание на те учреждения, кото-
рые функционируют уже много лет, 

- пояснила Лариса Кожевина. - К 
примеру, детский сад № 26 компен-
сирующего вида начал свою работу 
в 1939 году. Остальные дошкольные 
учреждения в следующем году бу-
дут праздновать 60-летний юбилей. 
Депутатский корпус вместе с гра-
достроительным центром и роди-
телями будет контролировать ход 
выполнения работ, чтобы не допу-
стить задержек.

В здании на ул. Яшина, 40а,  
когда-то располагался детский 
сад. Потом туда «въехал» инфор-
мационно-методический центр, 
а после здание пустовало. В этом 
году благодаря выделенным сред-
ствам его реконструируют и от-
кроют филиал детского сада № 40. 
В дошкольном учреждении будет 
размещаться шесть групп для более 
чем 150 воспитанников. Планиру-
ется, что новый детский сад прак-
тически полностью закроет потреб-
ность в очереди на места в детсады.

В остальных детских садах от-
ремонтируют фасады, заменят 
кровлю, окна, входные группы, 
пожарные лестницы, а также уста-
новят наружное освещение и про-
ведут косметические ремонты.

Добавим, что в этом году ре-
монт также пройдет в школах 
№№ 7, 15, 33 и лицее № 32. На 
ремонт образовательных уч-
реждений в 2021 году выделено 
200 млн рублей из областного 
бюджета. Такое решение было 
принято на Градостроительном 
совете при Губернаторе Олеге 
Кувшинникове. 
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- Прошлым летом мы побили 
все рекорды по объёму и финан-
сированию проведенных работ, в 
этом году не будем сбавлять обо-
роты. Надеемся, что все постав-
ленные цели будут достигнуты, 
хоть не всё и не всегда зависит 
только от нас, - говорит генераль-
ный директор УК «Подшипник» 
Сергей Гажинов.

Проведение капитальных ре-
монтов запланировано на сум-
му порядка 21 млн руб. Будет 
отремонтировано семь кровель, 

установлены несколько новых 
водоподогревателей, также за-
планированы ремонты отмосток 
и ремонт фасадов. В настоящее 
время работы уже проводятся. 
Как раз в данный момент начат 
ремонт кровли по адресу мкр. 
ПЗ, 10, корпус 1.

- Это самая длинная и самая 
большая кровля, которую предсто-
ит привести в порядок, - замечает 
Сергей Гажинов.

Текущие ремонты будут про-
ведены на сумму 20 млн рублей, 
конечно в настоящее время основ-
ное внимание уделено сезонным 

работам: ремонт входных групп, 
отмосток, покраска газовых труб 
и элементов благоустройства. Но 
будет продолжаться и работа по 
косметическим ремонтам подъез-
дов, хотя их можно проводить и в 
другие сезоны.

- Согласно требованиям зако-
нодательства два раза в год мы 
проводим сезонные осмотры об-
щего имущества домов и приле-
гающих территорий – весной и 
осенью. В данных мероприятиях 
принимают активное участие и 
жители обслуживаемых домов. По 
итогам этих осмотров составляем 
план работ, в том числе с учетом 
пожеланий собственников и на-
нимателей. В настоящее время 
жители все больше и больше про-
являют инициативу и включаются 
в процесс планирования тех или 
иных работ. Хотя пожелания ино-
гда превышают возможности, в 
том числе финансовые, - поясняет 
Сергей Владимирович.

Конечно же, одна из самых ос-
новных забот для Управляющей 
компании в межсезонье – это  под-
готовка к грядущему отопитель-
ному сезону. По заранее утверж-
денному графику с «Вологдагор-
теплостью» в течение лета специа-

листы компании проведут работы 
по гидравлическим испытаниям 
тепловых узлов и узлов подогре-
ва воды, промывке и опрессовке 
систем отопления, и т.д. К 1 сен-
тября все инженерные системы 
дома должны быть готовы к пред-
стоящему отопительному сезону.   

Там, где необходима замена 
инженерных систем дома, её по-
стараются приурочить к перио-
ду летнего отключения горячей 
воды, чтобы сократить время, ког-
да жители не смогут пользоваться 
горячим водоснабжением.

- Не всегда удаётся совместить 
замену, например водонагревате-
ля с плановым отключением горя-
чей воды, но мы стараемся, чтобы 
они совпали, заботясь о комфорте 
жителей, - говорит Сергей Гажи-
нов.

Отопительный сезон 2020-2021 
года выдался суровым и непросто 

дался коммунальным службам 
всего города.

- Действительно, зима была 
морозной, и температура была 
ниже климатической нормы, 
причем не один-два дня, а пери-
одами по несколько дней. Тем 
не менее, мы с данными труд-
ностями справились успешно, и 
на наших сетях серьезных ава-
рийных ситуаций не было. Дело 
в том, что мы всегда, абсолютно 
к любой зиме готовимся основа-
тельно, с запасом дополнитель-
ной прочности, в том числе на 
случай суровой погоды. Поэтому 
не думаю, что подготовка к сле-
дующему отопительному сезону 
будет какая-то особенная. Про-
сто надо любую работу делать на 
совесть и с соблюдением всех не-
обходимых норм, тогда и морозы 
нипочём - рассказал Сергей Вла-
димирович.

Ближе к людям Газ систему любит

Летние хлопоты

Поправки «Единой России» о бес-
платном подключении жителей стра-
ны к газу поддержаны Госдумой ко 
второму чтению. Вопрос реализации 
законопроекта обсудили на встрече 
врио заместителя секретаря Генсове-
та партии «Единая Россия» Дмитрия 
Кобылкина и секретаря ВРО партии 
«Единая Россия» Андрея Луценко в 
рамках Всероссийского молодёжного 
форума «Экосистема», который про-
шел в регионе 23-27 мая. 

Напомним, с инициативой до-
вести газ до границ земельных 
участков бесплатно по просьбе жи-
телей регионов выступила «Единая 
Россия». Президент РФ Владимир 
Путин поддержал это предложение 
и дал соответствующие поручения 
по итогам Послания Федеральному 
Собранию.

- Поправки определяют механиз-
мы и источники финансирования 
строительства необходимой ин-
фраструктуры до границ участка. 
Параллельно значимым шагом ста-
нет появление «единого» оператора 

газификации. Он упростит людям 
процесс подключения, сделает его 
четким и понятным. Больше не при-
дется бегать по инстанциям и тра-
тить на это время, - сказал Дмитрий 
Кобылкин.

Андрей Луценко отметил, вопрос 
газификации для Вологодской обла-
сти крайне важен. Уровень газифика-
ции на сегодняшний день составляет 
63 %. В сельской местности он ещё 
ниже, поэтому жители региона, ко-
нечно, в этом очень заинтересованы. 
На сегодняшний день в области гази-
фицировано почти 290 населённых 
пунктов.

- Если говорить в целом, то 15 му-
ниципальных районов из 26-ти гази-
фицированы. Это говорит о том, что 
потребность в газификации высока, 

люди очень ждут этого. В настоя-
щее время в Вологодской области 
ведется работа над реализацией по-
ручения Президента страны. Регион 
включился в эту работу, создан про-
ект «дорожной карты», в рамках ко-
торой актуализируется вся инфор-
мация по тем потребностям, кото-
рые сегодня существуют у жителей 
области. По предварительной оцен-
ке, необходимо газифицировать 41 
тысячу домовладений. Подчеркну, 
это предварительные данные. Зада-
ча партии «Единая Россия» - взять 
на контроль реализацию поручения 
Президента. На территории каждого 
муниципалитета будет обеспечено 
участие партии в составлении и ак-
туализации графика газификации, а 
также доведение информации до на-
селения. Контроль со стороны пар-
тии будет обеспечен, - подчеркнул 
Андрей Луценко.

Он также добавил, что ведется ра-
бота по подключению к газу в Устю-
женском, Харовском, Междуречен-
ском районах области. Но пока заявок 
от населения не так много. Жители 
области ждут, когда вопросы с бес-
платным подключением территорий 
будут решены на уровне федеральной 
власти. 

Для начала уточним, что техническое обслуживание (ТО) – это ком-
плекс работ по поддержанию или восстановлению работоспособности 
оборудования с целью обеспечения его дальнейшей безопасной эксплу-
атации. Ключевое понятие здесь – безопасность, именно она определяет 
регламент работы газовиков. В соответствии с Правилами поставки газа 
для обеспечения коммунально-бытовых нужд граждан, утверждёнными 
постановлением Правительства РФ от 21.07.2008 г. № 549, ТО газового 
оборудования должно проводиться НЕ МЕНЕЕ одного раза в год с учётом 
минимального перечня выполняемых работ.

В соответствии с п. 46 Постановления Правительства РФ от 14.05.2013 
№ 410 техобслуживание газового оборудования проводится в соответ-
ствии с графиком, с которым можно ознакомиться на сайте «Газпром га-
зораспределение Вологда». В соответствии с законодательством объявле-
ния о проведении техобслуживания газового оборудования размещаются 
на информационных стендах в подъездах жилых домов, в почтовых ящи-
ках абонентов за три дня до предполагаемой даты ТО. 

Обязанность пользователя газом – обеспечить допуск специалистов в 
жилое помещение. Если попасть в квартиру газовики не могут, назнача-
ется иная дата ТО. Но тут важно понимать, что последующее техобслужи-
вание газового оборудования в данном жилом помещении будет запла-
нировано наравне с иными абонентами многоквартирного дома – чтобы 
газовики не приходили на один адрес не по одному разу. Дело в том, что 
процесс техобслуживания охватывает более 330 тысяч абонентов в год, а 
потому требует системного подхода.

В случае проведения ТО в рамках ремонтных работ газового обору-
дования или его замены абонент вправе сообщить об отсутствии необ-
ходимости проведения предусмотренного графиком ТО по телефону 
8-800-350-40-04. По этому же номеру абонент, в случае невозможности 
обеспечения доступа в дом/квартиру, может согласовать и иное время 
посещения жилого помещения газовиком.

-

-
-
-
-
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Мы ещё повоюем Во всеоружии

Ночь, гараж и монтировка

Современный центр будет открыт до конца 2021 года в рамках феде-
рального проекта «Борьба с онкологическими заболеваниями» нацпро-
екта «Здравоохранение».

- В этом году будет закуплено оборудование, проведены ремонты в Во-
логодской городской поликлинике № 1 и в Череповецкой городской боль-
нице, - рассказал первый заместитель Губернатора области, председатель 
Правительства Антон Кольцов. - Планируется, что центры амбулаторной 
онкологической помощи откроются в конце года. В них будет предусмо-
трен полный спектр обследования: эндоскопическое отделение, УЗИ- 
диагностика, маммография, компьютерная томография, прием онколога, 
лабораторная диагностика. Если у пациента заподозрят онкологическое 
заболевание, он будет направлен в этот центр. Врач-онколог составит план 
обследований, которые проведут в одном месте. С установленным диагно-
зом пациент будет направлен в онкодиспансер на второй этап - лечение.

В 2020 году были установлены линейные ускорители в онкологиче-
ское отделение Вологодской областной клинической больницы № 2 Че-
реповца и в Вологодский областной онкологический диспансер. Кроме 
того, в рамках национального проекта «Здравоохранение» онкодиспан-
сер закупил 28 единиц оборудования, которое позволяет диагностиро-
вать и лечить пациентов с онкологическими заболеваниями.

- В настоящее время большое внимание уделяется диспансеризации, 
профосмотрам, - отмечает начальник управления организации меди-
цинской помощи и профилактики Департамента здравоохранения Свет-
лана Пчелинцева. - Каждый гражданин должен ответственно подойти к 
вопросу профилактики и своевременно пройти обследования. Врач мо-
жет заподозрить у пациента факторы риска, может выявить начальные 
признаки заболевания, которые вылечиваются.

В перспективе центры амбулаторной онкологической помощи будут 
открываться в межрайонных центрах, чтобы маршрутизировать паци-
ентов из близлежащих районов.

В рамках госпрограммы «Развитие здравоохранения Вологодской об-
ласти» на 2021-2025 годы новое оборудование - 12-канальные электро-
кардиографы – поступит и в Вологодскую детскую городскую поликли-
нику, что на ул. Благовещенской, 30, в областной столице. 

- С помощью таких электрокардиографов проводится ранняя диагно-
стика сердечно-сосудистых заболеваний. Оборудование необходимо для 
контроля профилактических мероприятий за детьми с сердечно-сосуди-
стой патологией. Аппараты идеальны для использования съемки ЭКГ 
при выезде на дом, оснащены современным программным обеспечени-
ем для анализа и интерпретации ЭКГ, - сообщает пресс-служба Прави-
тельства Вологодской области.

Добавим, в рамках той же госпрограммы в Вологодскую городскую 
больницу ожидается поставка кроватей.

Как заявил Губернатор Олег 
Кувшинников на заседании 
оперативного штаба по нерас-
пространению новой корона-
вирусной инфекции на терри-
тории Вологодской области, 
режим продлён в соответствии 
с рекомендациями Роспотреб-
надзора.

- По России, как и у нас в ре-
гионе, устойчивого снижения 
ежедневного прироста заболев-
ших пока не удалось добиться, 
- констатировал Губернатор 
Олег Кувшинников. - Управле-
нием Роспотребнадзора реко-
мендовано продлить все огра-
ничения. Режим повышенной 
готовности в области сохраня-
ется до 30 июня включительно.

Вместе с тем в регионе про-
должают действовать ограни-
чения: заполняемость залов и 
трибун на уровне 75 %, запрет 
массовых мероприятий, необ-
ходимость соблюдения масоч-
ного режима, социальной дис-
танции и проведение регуляр-
ных дезинфекций помещения. 
Кроме того, в отношении волог-
жан старше 65 лет сохраняется 
рекомендация по соблюдению 
режима самоизоляции.

- Ещё раз хочу призвать вас 
сделать прививку от коронави-
руса. Это позволит уберечь вас 

и ваших близких. Цель для ре-
гиона - привить 60 % взрослого 
населения к осени. Это более 
полумиллиона человек. Тогда 
мы сформируем коллективный 
иммунитет и предотвратим 
дальнейшее распространение 
инфекции, - говорит Олег Кув-
шинников.

На оперштабе по предот-
вращению распространения 
коронавируса при Губернаторе 
Олеге Кувшинникове руководи-
тель Вологодской медицинской 
ассоциации Юрий Сапожников 
предложил внести корректи-
ровки в перечень мобильных 
пунктов вакцинации от корона-
вируса. 

С 31 мая новые пункты вак-
цинации открылись в гипермар-
кете «Макси» по ул. Дальней, 33, 
а также в здании «Севергазбан-
ка» по ул. Благовещенской, 3. 
Продолжит работу мобильный 

пункт в ТЦ «Мармелад». В связи 
с низкой загрузкой с понедель-
ника прекратили принимать 
вологжан мобильные пункты 
вакцинации, размещённые в 
торговых центрах «Апельсин», 
«РИО» и ЦУМ.

Мобильные пункты вакци-
нации от коронавируса будут 
работать с понедельника по 
пятницу с 14:00 до 18:00, а в 
субботу - с 10:00 до 13:00. При 
себе необходимо иметь па-
спорт, полис медстрахования и 
СНИЛС – этот пакет документов 
необходим, потому что ведется 
персонифицированный учет 
привитых.

Добавим, что на сегодняш-
ний день в регион поступило 
порядка 130 тысяч доз вакцины, 
первым компонентом препара-
та привито 114 тысяч вологжан, 
вторым - 85 тысяч. План вакци-
нации выполнен на 21 %.

Прокуратурой города поддер-
жано государственное обвине-
ние по уголовному делу в отно-
шении мужчин, совершивших 
ряд краж имущества группой лиц 
по предварительному сговору из 
гаражных боксов (ч. 2 ст. 158 УК 
РФ).

Преступления были совершены 
в ночное время в период с апреля 
по май 2020 года. Злоумышлен-

ники отжимали ворота гаражей, 
повреждали запорные устройства 
при помощи металлической мон-
тировки. 

- Затем осужденные проникали 
в гаражи, где, согласно распреде-
лению преступных ролей, один из 
осужденных осуществлял пронос 
чужого имущества в принадлежа-
щий ему личный автомобиль, а 
другой осужденный наблюдал за 
окружающей обстановкой, чтобы 

их совместные преступные дей-
ствия не увидели посторонние 
лица. Впоследствии с похищен-
ным имуществом с места совер-
шения преступления скрывались 
и распоряжались им по собствен-
ному усмотрению, нанося потер-
певшим материальный ущерб на 
различные суммы, - комментиру-
ет старший помощник прокурора 
города Вологды, юрист 1 класса 
Оксана Ражева.

Приговором Вологодского 
городского суда одному из осу-
жденных назначено наказание 
в виде 6 лет лишения свободы 
с отбыванием наказания в ис-
правительной колонии строгого 
режима, второму осужденному 
судом назначено лишение сво-
боды на срок 4 года условно с 
испытательным сроком 3 года и 
возложением дополнительных 
обязанностей.
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Как на работу общественно-
го транспорта в Вологде влияют 
пандемия коронавируса, новое 
законодательство, касающееся 
детей-безбилетников, газете «Во-
логда.РФ» рассказал генеральный 
директор ПАТП № 1 ЕВГЕНИЙ 
ВАХРАМЕЕВ. 

- По сравнению с 2019 годом 
сейчас пассажиропоток состав-
ляет только 80 %. Соответствен-
но, с выручкой та же история. По-
этому мы стараемся сокращать 
затраты. К примеру, несколько 
уменьшен выпуск автобусов на 
линию. 

- Сколько машин сейчас есть в 
распоряжении ПАТП № 1?

- Всего 130. Костяк новых 
машин - это 25 «ЛиАЗов», ко-
торые получены в 2019 году в 
рамках областной программы 
«Ваш автобус», и 10 автобусов 
марки «НефАЗ», работающих на 
газомоторном топливе. Наши 
«Олимпы» 2010 года выпуска. 
Часть автомобилей мы получи-
ли бесплатно или приобретали 
за деньги в Москве. Это машины 
2010-2011 и даже 2008 года вы-
пуска. Все они ещё в нормальном 
техническом состоянии, хотя, 
конечно, требуют определенных 
финансовых вложений. 

- Первоочередная статья рас-
ходов – зарплата. Вторая – топли-
во. Сегодня мы заправляемся на 
5 рублей дешевле по сравнению 
с ценами на заправках: у нас за-
ключен контракт с поставщиком, 
который привозит топливо напря-
мую с завода, а заправочная стан-
ция у нас расположена прямо на 
предприятии. 

Третья важная статья, конечно, 
ремонт. Износ подвижного соста-
ва составляет 90 % даже при том, 
что есть новые автобусы. Требу-
ется много затрат на кузовной ре-
монт. По ремонту бортов работает 
отдельная бригада, они делают по 
два автобуса в месяц. И до сентя-
бря мы планируем обновить де-
сять старых машин, а к концу года 
все «Олимпы» будут приведены в 
порядок. 

- Около 2 млн рублей в месяц. 
Но это только кажется, что сумма 
большая. Давайте разделим её на 
130 автобусов, и получится по 
15 тысяч рублей в месяц на одну 
машину. Сегодня только одно ко-
лесо стоит 15 тысяч рублей, а на 
автобусе их шесть. Ремонт двига-
теля вообще обходится в полмил-
лиона. 

- 300 тысяч ежемесячно требу-
ется на эту статью. Сначала авто-
бус заезжает на автоматическую 
мойку, а далее происходит уборка 
салона. Ею занимаются не води-
тель, не кондуктор, а отдельная 
бригада из четырёх человек. В 
летний период по 15 машин выбо-
рочно загоняем на влажную убор-
ку – моем полы. 

- Да, контактная сеть передана 
ПАТП-1, пока мы арендуем терри-
торию для троллейбусов в депо. 
Плюс нужно содержать диспетче-
ра, доктора, охрану, механиков, 

чтобы 12 троллейбусов вышли 
на маршрут. Машины 1998 года 
выпуска, там ежедневно нужно 
вкладываться и материально, и 
морально. Но самая затратная 
статья по троллейбусам – электро-
энергия, её расход зависит от того, 
«возрастная» техника или нет.

Сейчас в Вологде развивается 
концепция экологически чистого 
города к 2030 году. Есть решение 
и Губернатора, и Мэра, что трол-
лейбусы будут ходить. В этом году 
будет приобретено три новых ма-
шины, а в следующем году – 35. 
В планах поставить контактную 
сеть по ул. Конева до кольцевой 
развязки с Окружным шоссе, что-
бы охватить маршрутом ул. Ко-
нева, и от Архангельской пустить 
маршрут до ПЗ. Но пока речь идёт 
о трёх троллейбусах с автоном-
ным ходом 15 км.

- Изменилась структура опла-
ты. Когда мы в марте 2020 года 
начали переходить на оплату 
банковской картой, ставили себе 
задачу уменьшить объём налич-
ных платежей. И объём «налички» 
действительно сократился: был 
на уровне 50-60 %, а теперь всего 
30 %. Ещё треть – это оплата бан-
ковской картой. 40 % - платежи 
посредством транспортной карты. 
Когда начинали проект по бескон-
тактной оплате, рассчитывали, 
что было бы неплохо выйти на 10 
тыс. пассажиров в день. Сегод-
ня 17-18 тыс. пассажиров в день 
оплачивают проезд банковскими 
картами. 

Систему бесконтактной оплаты 
в городе запустили в августе 2019 
года. И этот проект себя оправдал. 
Частники, правда, сейчас отказа-
лись от электронного кошелька по 
карте «Забота» и по транспортной 
карте. Бесплатная пересадка се-
годня действует только в ПАТП-1. 
В течение 30 минут можно вос-

пользоваться пересадкой, если 
едешь на автобусе или троллей-
бусе ПАТП-1. Ещё скажу, что нет 
никакой необходимости покупать 
проездной, если совершаешь 10-
15 поездок в месяц. Можно просто 
положить деньги на электронный 
кошелёк и расходовать их. Тем бо-
лее что каждая поездка обходит-
ся на рубль дешевле – не 28, а 27  
рублей. 

- Нам удалось сократить коли-
чество кассиров. И при бескон-
тактной системе деньги сразу 
зачисляют на счёт. Это удобно и 
для пассажиров: не нужно с собой 
носить деньги. А кондуктору не 
нужно искать мелочь для сдачи. 
Сейчас у нас банковские ридеры 
установлены во всех 130 автобу-
сах, а в 30 автобусах есть термина-
лы и на задних площадках. 

В идеале хотелось бы, чтобы 
все три терминала, которые есть 

в автобусах, были с банковским 
ридером, чтобы можно было опла-
тить, заходя и в переднюю, и в 
среднюю, и в заднюю дверь. Но 
каждый ридер стоит 30 тыс. ру-
блей. В ситуации, когда мы ещё не 
можем достичь уровня 2019 года, 
пока сделать это сложно. 

- Конечно. 7 марта 2021 года 
вступил в силу закон № 26-ФЗ «О 
внесении изменений в Федераль-
ный закон «Устав автомобильного 
транспорта и городского наземно-

го электрического транспорта». 
Там чётко прописано, что пасса-
жир должен иметь билет, получен-
ный из терминала, электронную 
именную карту, на которую запи-
сан проездной билет, документ, 
который подтверждает преиму-
щество при оплате проезда (для 
школьников - справка из учебного 
заведения, для студентов - сту-
денческий билет, для держателей 
карты «Забота» - документ, на ос-
новании которого получена кар-
та). Нужен паспорт, если на том 
документе нет фото. Но на этот 
пункт пассажиры внимания не об-
ращают.

 

- Закон вышел, а утверждённо-
го порядка, алгоритма действий 
перевозчика до сих пор нет. Мы 
обращались в областной Депар-
тамент дорожного хозяйства и 
транспорта. Ответили, что разра-
батывают... Вот, к примеру, в си-
туации с масками была чёткая ин-
струкция у сотрудников полиции, 
которые должны были выезжать, 
составлять протокол. По идее и 
сейчас в случае с безбилетными 
детьми мы должны останавливать 
общественный транспорт, вызы-
вать полицию. Но сейчас в ответ 
на подобное заявление правоохра-
нительные органы отвечают, что 
это ваши проблемы, мол, сами их 
решайте. А ситуаций, когда ребе-
нок внаглую говорит: «У меня нет 
билета. И покупать не буду. И вы-
садить вы меня не можете», - мно-
го.

- Растёт. Это где-то 5 % от обще-
го числа пассажиров. Штраф есть, 
500 рублей за безбилетный про-
езд, но составить протокол может 
только уполномоченный орган 
Администрации Вологды. Иногда 
они участвуют в совместных рей-
дах, но это очень редко. А мы сами 
составлять протокол не имеем 
права. 

Цена комфорта
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Выбор 
сделан

В общей сложности в 2021 году 
в рамках социально значимого 
проекта «Народный бюджет ТОС» 
на территории областной столицы 
планируется реализовать 34 ини-
циативы жителей.

О большой площадке для про-
ведения праздников жители Мо-
лочного мечтали давно. Три года 
назад, когда стартовал проект 
«Народный бюджет ТОС», мест-
ные активисты подобрали пусту-
ющий участок земли.

- Очень не хватало площадки, 
куда бы могли приходить и мамы 
с малышами, и взрослые, - рас-
сказывает председатель ТОС «Мо-
лочное» Вячеслав Семенков. – В 
2019 году нам выделили 1 млн ру-
блей. Но этого хватило только на 
начальный этап – подсыпать вы-
бранный участок песком.

На следующий год жители сно-
ва подали заявку на благоустрой-
ство площадки на Шмидта, 11-15. 
На этот раз удалось выложить тер-
риторию брусчаткой, установить 
горку, качели и тренажёры. Не 
хватало разве что сцены. Поэто-
му на третьем этапе было решено 
смонтировать её. 

Цена вопроса – около 1,5 млн 
рублей. Запланирована монолит-
ная сцена с вмонтированными 
цветниками. Подрядчиком высту-
пило ООО «Метасфера».

- Мы работаем в Молочном на 
этом объекте третий год, - проком-
ментировал руководитель компа-
нии Александр Ждановский. – В 
настоящий момент выполнены 
работы по разбивке участка, по 
выемке грунта, изготовлению пес-
чаной подсыпки для сцены. Изго-
товлены арматурные каркасы для 
бетонных свай, 100 % свай для 
сцены забетонированы.

Запланированы установка ска-
меек, качелей для взрослых, обору-
дование покрытия на детской пло-
щадке, покрытие тротуара и сцены 
брусчаткой и восстановление рас-
тительного слоя. Завершить работы 
подрядчик обещает к концу июня.

Активисты ТОСа «Некрасов-
ский» могут похвастаться уже 

готовым объектом. В проект «На-
родный бюджет ТОС» они заявили 
территорию рядом с Вологодским 
кооперативным техникумом. 
Подрядчик обязался установить 
два современных остановочных 
комплекса вдоль Горького в гра-
ницах ТОС (от Чернышевского до 
Саммера), благоустроить тротуар 
и посадочную площадку, восста-
новить газон, установить урны, 
смонтировать водосток. На все ра-
боты из городского бюджета выде-
лено порядка 1,5 млн рублей. 

- В этом месте на остановке по-
стоянно топило тротуар, - поясня-
ет главный специалист по связям с 
общественностью Центра по рабо-
те с населением Наталья Гребел-
кина. – Поэтому жители приняли 
решение включить в проект заме-
ну тротуара. Подрядная компания 
«Магистраль» зашла на объект 
ещё 19 апреля и очень оперативно 
выполнила работы. 

Также строители оборудовали 
пандус для людей с ограничен-
ными возможностями здоровья. 
И наконец устранили проблему с 
подтоплением.

- Основные работы были завер-
шены 10 мая, - говорит предста-
витель компании «Магистраль» 
Игорь Титов. – Остановки мы за-
казывали у ИК № 4, должны посту-
пить до 15 июня.  

- Проект «Народный бюджет 
ТОС» востребован на территории 
города, инициативы исходят от ак-
тивных жителей, - подчеркнул де-
путат ЗСО, член фракции «Единая 
Россия» Денис Долженко. - Боль-
шинство ТОСов делают детские 
или спортивные площадки, а вот 
ТОС «Некрасовский» представил 
проект по установке остановочных 
комплексов. Дело в том, что жители 
активно пользуются общественным 
транспортом, много студентов, поэ-
тому и было принято такое реше-
ние. Кроме того, решена проблема 
безбарьерной среды. 

Преобразился и сквер на пере-
сечении улиц Конева – Архангель-
ская. Работы на этом объекте под-
ходят к завершению.

- В том месте пешеходные до-
рожки были в безобразном состоя-
нии, - вспоминает главный специ-
алист по связям с обществен-

ностью ЦРН Алексей Туманов. 
– Сквер имел удручающий вид. 
Поэтому жители проголосовали 
именно за этот объект. 

Ещё до благоустройства доро-
жек в сквере высадили крупно-
мерную ель, которая позволит 
собирать жителей микрорайона в 
новогодние праздники. 

- Жители 5-го микрорайона 
традиционно организуют ново-
годние праздники рядом с домом 
на Конева, 18, - прокомментиро-
вал депутат Законодательного 
Собрания области Роман Зава-
рин. - Однако в этом году в Во-
логде стартовало строительство 
ул. Поэта Романова, в связи с чем 
было решено перенести все меро-
приятия на перекрёсток Конева -  
Архангельская. Когда стало извест-
но о том, что в этом году в разных 
микрорайонах города высадят жи-
вые ели, я обсудил с Мэром Волог-
ды Сергеем Воропановым вопрос 
о появлении лесной красавицы и в 
новом для нашего района месте от-
дыха. Дерево посадили до начала 
благоустройства дорожек, чтобы 
не нарушать потом покрытие. 

В сквере уже выполнен дренаж, 
завершены работы по устройству 
дорожек из брусчатки с монтажом 
бордюрного камня. Сейчас ведут-
ся работы по озеленению. 

- Досеиваем газон, - говорит 
представитель компании «Маги-
страль» Игорь Титов. – 2 июня мы 
договорились встретиться на объ-
екте с депутатом Романом Завари-
ным. На этой неделе планируем 
завершить работы.

Добавим, что на проведение 
работ в сквере на Конева – Архан-
гельской из городского бюджета 
выделено 2 млн рублей.

На 50 % выполнены работы в 
микрорайоне ПЗ. 

- У нас проект разделен на две 
части, - поясняет председатель 
ТОС «ПЗ» Андрей Подьяков. – По-
скольку в нашем микрорайоне в 
этом году ремонтировали Панкра-
това, подрядчик выполнил работы 
по ремонту тротуаров от спортив-
ной школы до школы № 26 на пло-
щади 300 квадратных метров. На-
несена дорожная разметка, сейчас 
устанавливают дорожные знаки 
на пешеходном переходе. 

Вторая часть проекта – монтаж 
освещения. Как пояснили в под-
рядной организации, к работам 
приступили на этой неделе. 

- На ПЗ запланирована замена 
светильников и установка одной 
новой опоры, - говорит сотрудник 

компании «Магистраль» Игорь 
Титов. – Также новые опоры ос-
вещения будут установлены на 
Гагарина, 31-37. Электроосвеще-
нием тротуаров занимаемся на 
Солодунова вдоль школы искусств 
«Арт-идея». Все три объекта будут 
завершены до 15 июня.

В общей сложности в 2021 
году планируется реализовать 34 
объекта по проекту «Народный 
бюджет ТОС». Заказчиками вы-
ступают МКУ «Служба городско-
го хозяйства», МАУ «Учсервис» и 
Физкультурно-спортивный центр. 

- Общая сумма строительно- 
монтажных работ составляет 44,5 
млн рублей, - говорит руководитель 
Службы городского хозяйства Во-
логды Артем Малышкин. - Силами 
Архитектурно-градостроительного 
центра города Вологды разработан 
21 проект для реализации МКУ 
«Служба городского хозяйства», а 
также к реализации запланирова-
но 6 объектов без проектных работ. 
Из объектов, реализуемых МКУ 
«Служба городского хозяйства» по 
проекту «Народный бюджет ТОС» в 
2021 году, сформированы два лота. 
Муниципальные контракты заклю-
чены с компаниями ООО «Маги-
страль» и ООО «Метасфера». 

Компания «Магистраль» бла-
гоустроит в общей сложности 15 
объектов. 

- Уже завершены объекты на 
Возрождения, где осуществлено 
озеленение и восстановление га-
зонов, а также выполнен ремонт 
тротуаров вдоль домов на Яшина, 
9 и Козленская, 108. На Кирова, 
16, завершены подготовительные 
работы, на этой неделе будем ас-
фальтировать. Приступаем к рабо-
там на Народной, 64, Южакова, 61 
и 80. Там будет выполнен тротуар 
и восстановление газонов, - рас-
сказал Игорь Титов. 

11 объектов отремонтирует 
подрядная организация ООО «Ме-
тасфера».

- В настоящий момент работы 
ведутся на четырёх объектах, - по-
ясняет руководитель организации 
Александр Ждановский. - Это спор-
тивная площадка на Станкозаводе, 
реконструкция детской площадки 
в Лукьяново, благоустройство пло-
щади на Шмидта, 11-15, в Молоч-
ном, строительство спортивной 
площадки в Ананьино. Сделана 
выборка грунта, отсыпка песчано- 
гравийной смеси, установка борто-
вого камня, асфальтирование. 

Компания «Магистраль» пла-
нирует завершить работы до  
1 октября, «Метасфера» - до 1 сен-
тября. 

Информацию по активности 
жителей областной столицы в 
рамках онлайн-голосования по 
федеральной программе «Фор-
мирование комфортной город-
ской среды» привёл Мэр Волог-
ды Сергей Воропанов во время 
традиционного прямого эфира 
на своей странице.

Голосование проходило с 
26 апреля по 30 мая на интер-
нет-площадке 35gorodsreda.ru  
в рамках нацпроекта «Жильё и 
городская среда». От Вологды 
было представлено 28 объек-
тов: Затоновский пляж, буль-
вар на Ильюшина, Октябрь-
ский сквер, Ковыринский сад, 
аллея на Копанке, парк ДК 
льнокомбината, сквер 825-ле-
тия, парк Евковка и другие 
площадки.

- Я хочу поблагодарить всех 
вологжан, которые приняли 
участие в голосовании, а это, 
по данным на 19:00 30 мая, 40 
815 человек, - говорит Мэр Во-
логды Сергей Воропанов. - Это 
много, но это далеко не все 
вологжане с 14 лет, которые 
имели право голосовать. Мы 
постоянно слышим от жителей, 
что Вологде требуется больше 
зелёных зон и благоустроенных 
общественных пространств, 
что все эти вопросы важно ре-
шать совместно с людьми. И мы 
полностью с этим согласны! Но 
важно, чтобы и жители не про-
сто декларировали свое мне-
ние, но и делали конкретные 
шаги. Участвовали в голосова-
нии, в разработках проектов, 
проходили обучение в Школе 
общественного контроля, ини-
циированной партией «Единая 
Россия». Чтобы затем вместе с 
городскими властями участво-
вать в контроле и приемке ра-
бот. Вместе мы действительно 
можем сделать невероятно ин-
тересные, креативные, удоб-
ные для каждого общественные 
территории.

Для организации голосова-
ния в Вологде было задейство-
вано порядка 100 волонтёров 
благоустройства, которые де-
журили в будние и выходные 
дни рядом с важными социаль-
ными учреждениями и торго-
выми центрами. За несколько 
дней до конца голосования они 
организовали флешмоб в под-
держку проекта – выстроились 
в виде аббревиатуры «ФКГС» на 
пл. Ильюшина.

Окончательные итоги  
онлайн-голосования будут под-
ведены примерно через неде-
лю. Напомним, в этом году в 
рамках федеральной програм-
мы «Формирование комфорт-
ной городской среды» в Вологде 
будут благоустроены Рожде-
ственский парк и Осановская 
роща (1 очередь).

Народный 
подряд
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Новый поворот

Новые схемы организации до-
рожного траффика обсудили 26 
мая в Администрации города. В 
дискуссии приняли участие Мэр 
города Сергей Воропанов, депу-
таты ЗСО и Гордумы, представи-
тели ГИБДД, общественники и 
эксперты Высшей школы эконо-
мики. Присоединиться к обсуж-
дению смогли все желающие – 
онлайн-трансляция была органи-
зована на странице Мэра города.

Напомним, что оптимизацией 
дорожного движения в област-
ной столице вплотную занима-
ется недавно созданный проект-
ный офис «Вологда – снижение 
аварийности на улично-дорож-
ной сети» под руководством 
Мэра Вологды Сергея Воропа-
нова. В городе устанавливают 
новые дорожные знаки, наносят 
пластиковую разметку, перена-
страивают светофоры, меняют 
схемы движения и другое. Благо-
даря комплексной работе в 2020 
году удалось снизить количество 
аварийно опасных мест с 25 до 2. 
В этом году работа ведется по 18 
участкам городских дорог.

Ещё в феврале этого года 
главный эксперт Центра иссле-
дований транспортных проблем 
мегаполисов Высшей школы 
экономики Юрий Почивалов 
по предложению Мэра города 
Сергея Воропанова проанали-
зировал дорожную ситуацию 
в областной столице. Одно из 
проблемных мест, на котором 
он акцентировал внимание, – 
пл. Бабушкина. 

- В первую очередь здесь 
бросается в глаза огромное ко-
личество асфальта, отсутствие  
каких-то островков безопасно-
сти, направляющих, которые 
позволяют канонизировать дви-
жение, - прокомментировал экс-
перт. - Основной особенностью 
этого пересечения является от-
сутствие возможности прямого 
движения с Пошехонского шоссе 
на ул. Мира – сейчас транспорт 
должен проезжать через привок-
зальную площадь. Кроме того, 
прямое движение по Пошехонско-
му шоссе в настоящее время орга-
низовано в одной фазе из трёх.

Критичным, особенно в 
утренние часы, является движе-
ние транспорта с улицы Мира на 
привокзальную площадь. Этот 
поток перекрывает движение 
с моста. Эксперты предлагают 
поменять фазы светофорного 
регулирования и их последова-
тельность для организации пря-
мого движения с Пошехонского 
шоссе на ул. Мира. По предва-
рительным подсчётам, данные 
меры в полтора раза повысят 
пропускную способность при 
движении с моста в централь-
ную часть города.

Кроме того, эксперты пред-
ложили отменить левый пово-
рот с пл. Бабушкина на мост. У 
участников дискуссии возник 
вопрос: как будет работать об-
щественный транспорт? Ведь 
сейчас по этому направлению 
поворачивают четыре город-
ских маршрута. 

Эксперты успокаивают: в рам-
ках предложенной схемы пово-
рот для общественного транспор-
та будет разрешён.

- Ровно 17:00, конец рабочего 
дня, и, как мы видим, уже по-
является затор в направлении 
выезда из города. Соответствен-
но, можно чётко наблюдать, что 
определяющим пропускную спо-
собность этого коридора выез-
да является не пл. Бабушкина, а 
именно два транспортных узла, 
то есть пешеходный переход ре-
гулируемый и пересечение По-
шехонского шоссе с ул. Сергея 
Преминина, - поясняет Юрий 
Почивалов.

Вариантом решения проблемы 
была бы отмена левого поворота 
с Пошехонского шоссе при движе-
нии из центра на ул. Сергея Пре-
минина и замена на оттянутый 
разворот у Молкомбината. ГИБДД 
высказало предложение по отмене 

противоположного поворота - с 
Пошехонского шоссе на ул. Пети-
на. Также планируется увеличить 
длину цикла для пешеходов на 
перекрестке Пошехонского шоссе 
и ул. Можайского. Все эти меры 
увеличат пропускную способность 
Пошехонского шоссе до 600 авто-
мобилей в час. 

Специалисты также предло-
жили отменить поворот с ул. Че-
хова на ул. Мира, чтобы избежать 
затора на ул. Мира, однако Госав-
тоинспекция придерживается 
другого мнения.

- По данной схеме было учте-
но мнение Госавтоинспекции, 
в частности, по перекрёстку 
Пошехонское шоссе – Петина –  
Преминина. Если говорить в це-
лом о мероприятиях, которые 
планируются, то на улицах Мира 

– Чехова – левые повороты не 
нужно запрещать, перспектив-
нее расширять количество по-
лос и выделять место для левого 
поворота в середине проезжей 
части. То есть делать три полосы 
в одном направлении, - проком-
ментировал начальник ОГИБДД 
УМВД России по городу Вологде 
Валерий Тюков.

На перекрёстке улиц Октябрь-
ской, Мира и Герцена специалисты 
предлагают сделать разворотное 
кольцо вместо обычного поворота 
налево со стороны ул. Мира на ул. 
Герцена, а также отменить движе-
ние прямо по ул. Батюшкова в сто-
рону ул. Мира, в связи с чем оста-
нется только поворот направо.

Вообще, по мнению экспер-
тов, сейчас центральная часть 
неудобна для пешеходов и об-
щественного транспорта, стра-
дает безопасность движения, к 
тому же в часы пик наблюдается 
маленькая пропускная способ-
ность. Все эти проблемы должна 
решить развязка у Октябрьского 
моста.

- Мы видим, что основной по-
ток в утреннее и вечернее время 
идет в Заречную часть города и 
обратно, – прокомментировал 
начальник ОГИБДД УМВД Рос-
сии по городу Вологде Валерий 
Тюков. - Аварийные ситуации на-
блюдаем практически ежеднев-
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но, наблюдается нервозность 
водителей при перестроении. От-
мена левого поворота с Октябрь-
ского моста по предлагаемой схе-
ме решит эту проблему.

- Я хотел бы предложить ак-
центироваться не только на ул. 
Мира, - внёс свою лепту в обсуж-
дение старший преподаватель 
ФГБОУ ВО «Вологодский госу-
дарственный университет» Пётр 
Смирнов. - Мы со студентами 
сейчас разрабатываем макро-
модель организации движения 
в нашем городе. Считаю необ-
ходимым проработать все маги-
стральные улицы, обязательно 
Герцена, Ленинградскую, а также 
Советский проспект. 

Обсудили на встрече и вопрос 
наличия парковочных мест в цен-
тре города. «Эта схема предпола-
гает изменение геометрии про-
езжей части, парковки должны 
быть организованы в тех местах, 
где не будут мешать пропускной 
способности и будет соблюдаться 
видимость для водителей и пеше-
ходов», - сказал главный эксперт 
Центра исследований транспорт-
ных проблем мегаполисов Выс-
шей школы экономики Юрий 
Почивалов.

Специалисты настаивают, что 
ёмкость парковочного простран-
ства в центре города должна 
быть уменьшена. На пр. Победы 
было предложено ввести плат-
ные парковки, а для начала в ка-
честве эксперимента сделать сто-
янку на 2 часа бесплатно, далее 
платно, однако это предложение 
Администрацией города было от-
вергнуто.

Как изменение схемы повли-
яет на пешеходов и какие нов-
шества появятся для них в этой 
части города, уточнил у специа-
листов депутат Вологодской го-
родской Думы, куратор проекта 
«Безопасные дороги» партии 
«Единая Россия» Михаил Громов.

- Эта схема максимально поло-
жительно повлияет на качество 
пешеходного движения: появят-
ся прямые связки, регулируемые 
пешеходные переходы в створе 
Каменного моста, перекрёсток 
улиц Мира и Лермонтова, - не со-
мневается главный эксперт Цен-
тра исследований транспортных 
проблем мегаполисов Высшей 
школы экономики Юрий Почи-
валов. - Но стоит понимать, что 
разработанные схемы не смогут 
эффективно работать без на-

стройки, длительность цикла фаз 
работы светофоров должна быть 
отрегулирована. 

В прямом эфире во время 
трансляции жители Вологды 
смогли задать интересующие их 
вопросы. В частности, вологжан 
волнует замедление движения 
из-за предлагаемого варианта, 
но эксперты с этим не согласи-
лись: правильно организованная 
схема поможет даже уменьшить 
задержки транспорта, потому 
что благодаря установке свето-
форов люди будут ходить «пачка-
ми». 

Больше всего интернет-поль-
зователей интересовало, влезет 
ли кольцо Мира - Герцена, пред-
ставленное на схеме, в реаль-
ное пространство. Специалисты 
ответили, что динамическое 
моделирование произведено в 
масштабе, но можно сначала по-
пробовать запустить такую схе-
му в тестовом режиме, отметив 
кольцевое движение наливными 
блоками или разметкой. 

По итогам рассмотрения Мэр 
Вологды Сергей Воропанов по-
ручил Департаменту городского 
хозяйства в течение двух недель 
обсчитать смету для реализации 
этого проекта и исходя из воз-
можностей бюджета прорабаты-
вать запуск новой схемы. 

Особый интерес у вологжан 
вызвала судьба пешеходного пе-
рехода у драмтеатра.

Вопрос о демонтаже этого «пе-
шеходника» обсуждают в нашем 
городе с конца прошлого года. С 
такой инициативой выступили 
представители ГИБДД, которые 
указали на то, что за последние 
пять лет на этом участке дороги 
периодически происходят ДТП, 
причём два пешехода погибли, 
четыре получили тяжелые трав-
мы. Общественный совет под-

держал предложение ГИБДД о 
необходимости демонтажа пеше-
ходного перехода.

Вопрос вынесли на обществен-
ное обсуждение, которое прошло 
на странице Мэра Вологды Сергея 
Воропанова в социальной сети, 
но мнения жителей разделились. 
Руководитель города попросил 
изучить этот вопрос специалистов 
Центра исследований транспорт-
ных проблем мегаполисов Высшей 
школы экономики. 

- На наш взгляд, убирать пеше-
ходный переход в центральной 
части города, где он пользуется 
достаточно большим спросом, - не 
самое лучшее решение, - считает 
главный эксперт Центра иссле-
дований транспортных проблем 
мегаполисов Высшей школы эко-
номики Юрий Почивалов. - Один 
из выходов – успокоение движе-
ния, то есть снижение скоростно-
го режима на данном пересечении 
улиц. Здесь мы видим избыточную 
геометрию, широкую проезжую 
часть, широкие полосы движения, 
что провоцирует водителей на 
превышение скоростного режима 
и негативно влияет на безопас-
ность движения.

Эксперты предложили устано-
вить у Вологодского драматиче-
ского театра островок безопас-
ности, который скривит траек-
торию автомобилей, особенно 
потока, который идёт с моста 
800-летия. На пересечении в рай-
оне драмтеатра предлагается ор-
ганизовать круговое движение, 
при этом главным будет не дви-

жение по кругу, а движение по 
ул. Предтеченской.

Предлагают специалисты и 
организовать оттянутый левый 
поворот с ул. Зосимовской на 
мост 800-летия Вологды. То есть 
водители, которые передвигают-
ся по ул. Зосимовской со сторо-
ны Кировского сквера, не смогут 
повернуть на мост налево на пе-
рекрёстке улиц Зосимовской и 
Предтеченской, а должны будут 
проехать к драмтеатру и развер-
нуться там. 

С представленным вариантом 
не согласилась городская Госав-
тоинспекция, которая продол-
жает настаивать на ликвидации 
данного пешеходного перехода.

- Если рассматривать кон-
кретно предложенную схему, мы 
здесь видим сокращение коли-
чества полос из двух до одной, в 
то же время не учтены существу-
ющие остановочные комплексы 
- выделенных карманов для оста-
новки нет, будут заторовые ситу-
ации. Кроме того, есть сомнения, 
что предложенное кольцо войдет 
по площади на предложенную 
территорию, - прокомментиро-
вал начальник ОГИБДД УМВД 
России по городу Вологде Вале-
рий Тюков.

По мнению Госавтоинспек-
ции, нужно установить тросовые 
ограждения по середине проез-
жей части, чтобы предотвратить 
выход пешеходов. Это позволит 
вологжанам видеть, что переход 
ликвидирован. С другой сторо-
ны, по мнению ГИБДД, если пе-
шеходный переход все-таки оста-
вить, то его необходимо делать 
регулируемым. 

Депутат Законодательного Со-
брания области, руководитель 
Ассоциации автомобилистов Во-
логодской области Антон Холодов 
своим вопросом повернул дискус-
сию в несколько иное русло: 

- В больших городах исполь-
зуют пешеходные переходы двух 
типов: подземные и надземные. 

В Вологде, насколько я знаю, та-
ких нет. Подземные не можем 
строить из-за археологического 
слоя. Рассматриваются ли вари-
анты надземных переходов?

Как отметили специалисты, 
надземные и подземные переходы 
устанавливают на перегруженных 
магистралях. В Вологде в цен-
тральной части города такие кон-
струкции не будут пользоваться 
популярностью. Кроме того, орга-
низация таких переходов требует 
больших капиталоресурсов.

- Вопрос с организацией пеше-
ходного перехода напротив Воло-
годского драматического театра 
мы возьмём в доработку, - резю-
мировал Мэр Вологды Сергей 
Воропанов. - Специалисты Цен-
тра исследований транспортных 
проблем мегаполисов Высшей 
школы экономики досконально 
изучат все предложения жите-
лей, ГИБДД, общественников и 
вынесут взвешенное, обоснован-
ное решение. 

Все замечания со стороны 
ГИБДД и предложения вологжан, 
которые поступили в прямом 
эфире, будут учтены при состав-
лении единой схемы движения. 

- Схема достаточно проработа-
на и её можно внедрять, - заявил 
Мэр города Сергей Воропанов, 
подводя итог дискуссии. - Да, она 
новая, может быть, непривычная. 
Но думаю, когда она будет рабо-
тать централизованно, жители 
сразу почувствуют ускорение пе-
редвижения на своих личных ав-
томобилях в центральной части 
города. Это очень важно. Реализо-
вать всё сразу не получится, нуж-
но разбить на этапы. Конкретных 
сроков назвать пока не могу, нам 
важно решить вопрос безопасно-
сти жителей. Некоторые этапы не 
требуют финансирования, а необ-
ходима только организационная 
работа. По таким этапам мы будем 
двигаться уже в этом году.



 

Социально значимый проект «Город 
детства», который реализуется при под-
держке партии «Единая Россия», будет 
работать в течение всех трёх летних ме-
сяцев. В июне откроются 20 площадок в 
разных микрорайонах Вологды, в июле и 
августе - по 35.

- Проект реализуется уже более 10 
лет и неизменно пользуется успехом, 
- рассказал Мэр Вологды Сергей Во-
ропанов. - В этом году он пройдет в 
спортивном ключе, поэтому получил 
название «Город детства - город спор-
та». Проект помогает сделать лето 
полезным и интересным для ребят, 
которые на каникулах остаются в го-
роде. Уже проверены и подготовлены 
площадки, при поддержке депутатов 
партии «Единая Россия» они будут 
обеспечены необходимым для заня-
тий инвентарем. Также готовы зани-
маться с детьми педагоги и 90 вожа-
тых - это школьники и студенты, обу-
чающиеся по педагогическим специ-
альностям. В первый летний месяц 
мы откроем 20 детских городков, 
затем их число увеличим, поскольку 
многолетняя практика показывает, 
что в июле и августе число ребят, по-
сещающих площадки, растёт.

Волонтёры и вожатые предваритель-
но прошли собеседование и получили 
необходимые знания по педагогике, 
психологии, оказанию первой меди-
цинской помощи. Также перед стартом 

проекта они проходят тестирование на 
COVID-19.

- Я захотела стать вожатой, потому 
что сильно люблю детей. Этот проект 
мне очень интересен своей активностью, 
взаимодействием с детьми. Сейчас очень 
важно получить результаты теста ради 
собственной безопасно-
сти, - говорит во-
жатая проекта 
«Город детства» 
Дарья. 

О т к р ы -
тия проекта 
о с о б е н н о 
ждали ма-
ленькие во-
логжане, ведь 
в прошлом году 

из-за ограничительных мер в связи 
с новой коронавирусной инфек-

цией он не состоялся. 
- В прошлом году мы 

сделали небольшую паузу 
из-за напряженной пан-
демической ситуации, но 
в этом году было принято 

решение разрешить работу 
площадок «Города детства», 

- прокомментировал Глава 
города Вологды Юрий Сапожни-

ков. - Мы готовили к этому процес-
су наших вожатых, волонтёров, ин-
структировали их, проводили с ними 
различную учёбу, но мы понимаем, 
что ограничения по COVID-19 ещё не 
сняты. Поэтому по инициативе Во-
логодской медицинской ассоциации 
мы проводим тестирование наших 
вожатых на отсутствие у них антител 
к COVID-19, чтобы они могли присту-
пить к работе полностью здоровыми и 
подготовленными. 

Площадки будут работать с поне-
дельника по пятницу с 11.00 до 14.00. 
Каждая неделя в «Городе детства» будет 
тематической. Стартует проект с Недели 
дружбы, далее пройдут Неделя народной 
памяти, приуроченная ко Дню России, 
Неделя творчества и Неделя «Мы - воло-
гжане». В течение лета ребят также ждут 
подвижные игры, танцы, гимнастика, 
интерактивные тематические занятия 
по экологии и многое другое. Завершит-
ся проект Неделей безопасности в пред-
дверии учебного года. При этом основ-
ной упор на площадках на протяжении 
всего лета будет сделан именно на спор-
тивные мероприятия.

Кроме того, в течение лета будут 
работать муниципальные загородные 
лагеря «Изумруд» и «Единство» и 47 
лагерей дневного пребывания на базе 
школ и учреждений дополнительного 
образования. В них смогут отдохнуть 
более 5000 юных жителей Вологды. 
При этом будут соблюдены все требо-
вания, необходимые в существующей 
эпидемической ситуации.

-

Маленькая страна В объективе - 
обитель

Фотовыставка художественной фотографии 
«Святого Димитрия обитель, Спасо-Прилуцкий 
монастырь…» (0+), открывшаяся 12 мая в моло-
дёжном центре на ул. Козленская, 2, является од-
ним из мероприятий в честь юбилея святой обите-
ли, который празднуется в этом году.

По задумке организаторов, в фотоработах, 
представленных на выставке, раскрыто право-
славное духовное мироощущение. В фотогра-
фиях находит отражение красота и величие 
древней обители, любовь и уважение к ней, 
служение Богу.

По благословению митрополита Вологодского 
и Кирилловского Саввы - священноархимандри-
та Спасо-Прилуцкого Димитриева монастыря, в 
выставке участвуют вологодские фотохудожники 
творческого содружества «FotoLira»: Елена Бело-
зорова, Татьяна Копосова, Станислав Кудринский, 
Павел Лепихин, Алексей Палысаев, Леонид По-
летаев, Ольга Пономарёва, Олег Узоров, Татьяна 
Шибаева; члены Союза фотохудожников России 
Ирина Лепихина, Марина Никифорова, Марина 
Башарина; вологодский фотохудожник Олег За-
жигин, иеродиакон монастыря Иосиф (Ожига-
нов), преподаватель фотоискусства отделения до-
полнительного образования и творческого разви-
тия при Вологодской духовной семинарии Мария 
Скрипкина, учащийся этого отделения Никита 
Лукичев, а также студент Вологодской духовной 
семинарии Максим Глыбченко.

Кураторы фотовыставки - Алена Симакова, 
Ирина Лепихина. Познакомиться с экспозици-
ей можно с понедельника по пятницу с 10:00 
до 19:00 в молодежном центре «ГОР.COM 35» 
до 12 июня.
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05.00, 09.25
(12+)
09.00, 12.00, 15.00, 18.00, 03.00 

09.50
10.55
12.15, 01.15, 03.05

15.15

16.10, 03.40

18.40
19.45
21.00
21.30  

22.35
23.35
00.15

06.20, 13.30, 01.00

07.00, 17.40, 19.25, 20.55, 02.25 
07.05
(12+)
07.25
08.05
08.20
09.15, 14.15
10.10, 17.45, 05.05
11.05, 19.30, 03.40

 (12+)
12.00, 17.15
(12+)
12.30, 15.30, 19.00, 20.30, 02.00 
12.40
13.00
15.10

15.45, 04.35
(12+)
16.45, 05.55
18.40, 21.00, 01.40
21.30
23.30

06.00
08.15  
(12+)
10.20

11.30, 14.30, 17.50, 22.00 

11.50
13.40, 05.20
14.50
15.10, 03.20

16.50

18.15
 (12+)

22.40

23.10, 01.35

00.00

06.30, 07.00, 07.30, 08.30, 
10.00, 15.00, 19.30, 23.40 
06.35
07.05
(12+)
07.35, 18.35
08.35, 22.10
10.15
11.10, 01.05

12.10
12.55
13.50
14.30
(12+)
15.05
16.00, 02.00

17.00
(12+)
17.40
19.45
20.05
20.30
20.50
(12+)
21.30
00.00

07.00
08.00, 13.00  

11.00, 18.00  

16.00  

20.00
21.00
22.00
23.00

00.00
00.35

01.35
03.20

04.10

05.50
06.35

05.00, 09.30

09.00, 14.30, 21.05

09.55
11.00, 14.00, 17.00, 20.00

11.30
12.40, 18.40
14.55  
(12+)
17.15
21.20

 (12+)
23.30
(12+)
02.20  
(12+)
04.05

04.50

06.30

08.00, 10.00, 13.00, 16.00, 

19.00, 23.30

08.25, 10.25

13.25

14.00

16.25

18.30, 19.40

21.15

23.45

03.20

05.00, 09.25
(12+)
09.00, 12.00, 15.00, 18.00, 03.00 

09.50
10.55
12.15, 01.15, 03.05

15.15

16.10, 03.35

18.40
19.45
21.00
21.30  

22.35
23.35
00.15

06.20

07.00, 15.30, 19.00, 20.30, 02.00 

07.25, 17.40, 19.25, 20.55, 02.25 

07.30
07.55

08.10

09.05, 17.45, 05.05

10.00
15.00
15.20
15.45, 04.35
(12+)
16.45, 05.55
17.10
18.40, 21.00, 01.40 

(12+)
19.30, 03.40

 (12+)
21.30

23.30

06.00
08.10
08.40  

10.40, 04.40

(12+)
11.30, 14.30, 17.50, 22.00 

11.50
13.40, 05.20
14.50
15.10, 03.20

16.55

18.15
 (12+)

22.40
23.10

00.00

06.30, 07.00, 10.00, 15.00, 
19.30, 23.40
(12+)
06.35
07.05, 09.10, 17.40
07.35, 18.35

08.30, 17.00

10.15
11.10, 01.00
12.30, 00.00  

13.35
(12+)
13.50
14.30

15.05
15.35

16.15

19.45
20.05
20.30

20.50
(12+)
21.35

07.00
08.00

08.30, 13.00  

11.00, 18.00  

16.00  

20.00
21.00
22.00

23.00

00.00

01.00
02.45

03.40

05.45
06.35

05.00, 09.30

09.00, 14.30, 21.05

09.55
11.00, 14.00, 17.00, 20.00

11.30
12.40, 18.40
14.55  
(12+)
17.15
21.20

 (12+)
23.30
(12+)
02.20  
(12+)
04.05

04.50

06.30

08.00, 10.00, 13.00, 16.00, 

19.00, 23.30

08.25, 10.25

13.25

14.00

16.25

18.30, 19.40

21.15

23.45

02.35

05.00, 09.25
(12+)
09.00, 12.00, 15.00, 18.00, 03.00 

09.50
10.55
12.15, 01.15, 03.05

15.15

16.10, 03.35

18.40
19.45
21.00
21.30  

22.35
23.35
00.15

06.10, 13.25
07.00, 12.30, 15.30, 19.00, 
20.30, 02.00
(12+)
07.25, 17.40, 19.25, 20.55, 02.25 

07.30
07.50
08.05, 12.00, 17.10, 01.20 

08.35
09.15, 14.15
10.10, 17.45, 05.00
11.05, 19.30, 03.35

 (12+)
12.40
13.00
15.10
15.45, 04.30
(12+)
16.45, 05.50
18.40, 21.00, 01.50
(12+)
21.30  (12+)
23.30

06.00
08.10
08.40  
(12+)
10.40, 04.40

11.30, 14.30, 17.50, 22.00 

11.50
13.40, 05.20
14.50
15.10, 03.20

16.55

18.10
 (12+)

22.40
23.10
00.00

06.30, 07.00, 08.30, 10.00, 15.00, 19.30, 23.40
06.3507.05, 09.15, 17.5007.35, 18.35

08.35, 17.10

10.1511.10, 01.00
12.20
(12+)12.30, 00.00  
13.35
(12+)13.50
(12+)14.30
(12+)15.05
(12+)15.3516.20, 02.05

19.4520.0520.30
20.50
21.35

07.00
08.00
08.30, 13.00  

09.00

10.30, 18.00  

16.00  

20.00
21.00
22.00
23.00
00.00

01.00
02.45

03.40

05.20
06.05

05.00, 09.30

09.00, 14.30, 21.05

09.55
11.00, 14.00, 17.00, 20.00

11.30
12.40, 18.40
14.55  
(12+)
17.15
21.20

 (12+)
23.30
(12+)
02.20  
(12+)
04.05

04.50
06.30

08.00, 10.00, 13.00, 16.00, 
19.00, 23.30
08.25, 10.25

 

13.25

14.00
16.25
18.30, 19.40
21.15
23.50
00.00

02.45

05.00, 09.25
(12+)
09.00, 12.00, 15.00, 18.00, 03.00 

09.50
10.55
12.15, 01.15, 03.05

15.15

16.10, 03.40

18.40
19.45
21.00
21.30  

22.35
23.35
00.15

06.05, 13.20, 01.25

07.00, 12.30, 15.30, 19.00, 
20.30, 02.00
(12+)
07.25, 17.35, 19.25, 20.55, 02.25 

07.30
08.05

08.20, 14.15

10.10, 17.40, 05.05

11.05, 19.30, 03.40
 (12+)

12.00, 17.05
(12+)
12.40, 01.50

13.00
15.10
15.45, 04.35
(12+)
16.45, 05.55
18.35, 21.00

21.30

23.25  (12+)

06.00
08.15
08.50

 (12+)
10.40, 04.40

11.30, 14.30, 17.50, 22.00 

11.50
13.40, 05.20
14.50
15.05, 03.20

16.50

18.15
 (12+)

22.40
23.10

00.00

06.30, 07.00, 08.30, 10.00, 
15.00, 19.30, 23.40
06.35
07.05, 09.15, 17.55
07.35, 18.35

08.35
(12+)
10.15
11.10, 01.00
12.30, 00.00  
13.35
(12+)
13.50
14.30, 02.20
15.05
(12+)
15.30
16.20
17.15
(12+)
19.45
20.05
20.30
20.50
21.35
22.20

07.00
08.00
08.30, 13.00  

11.00, 18.00  

16.00  

20.00
21.00
22.00

23.00
00.00

01.00
02.45
02.50

03.40

05.20
06.05

05.00, 09.30

09.00, 14.30, 21.05

09.55
11.00, 14.00, 17.00, 20.00

11.30
12.40, 18.40
14.55  
(12+)
17.15
21.20

 (12+)
23.30
(12+)
02.20  
(12+)
04.05

04.50
06.30

08.00, 10.00, 13.00, 16.00, 
19.00, 23.30
08.25, 10.25

 

13.25

14.00
16.25
18.30, 19.40
21.15
23.45

00.20

00.50

01.40  

03.25

НТВ РУССКИЙ СЕВЕР ТВЦ КУЛЬТУРА
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ПЕРВЫЙ КАНАЛ
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РОССИЯ

РОССИЯ

РОССИЯ

НТВ

НТВ

НТВ

РУССКИЙ СЕВЕР

РУССКИЙ СЕВЕР

РУССКИЙ СЕВЕР

ТВЦ

ТВЦ

ТВЦ

КУЛЬТУРА

КУЛЬТУРА

КУЛЬТУРА

ТНТ

ТНТ

ТНТ

 

 

 

05.00, 09.25

(12+)

09.00, 12.00, 15.00, 18.00 

09.50

10.55, 02.10

12.15

15.15, 03.00

16.10, 03.40

18.40

19.45

21.00

21.35

(12+)

23.55

00.50  (12+)

06.05, 13.20, 19.30

07.00, 12.30, 15.30, 19.00, 
20.30, 02.00
(12+)
07.25, 17.40, 19.25, 20.55, 02.25 

07.30
08.00

08.20, 14.15

10.10, 17.45, 04.30

11.05  
(12+)
12.00, 17.10, 00.30, 03.35 

12.40
13.00
15.10, 01.00

15.45, 04.00
(12+)
16.15, 23.50

17.00, 05.20
18.30, 01.25

18.40, 21.00, 01.40

21.30

22.15  (12+)

06.00
08.15, 11.50

 (12+)

11.30, 14.30, 17.50

12.30, 15.05
 (12+)

14.50
16.55

18.15  (12+)

20.05  (12+)

22.00

23.10
(12+)

01.00

01.50

02.30
02.45

 (12+)

06.30, 07.00, 08.30, 10.00, 
15.00, 19.30, 23.40

06.35
07.05, 09.15, 02.35
07.35

08.15
08.35

(12+)
10.20

11.55

12.25
13.25
14.05

15.05
(12+)
15.35

16.20

17.55

18.45
19.45
20.15
21.20

22.50

07.00

08.00, 13.00  

11.00

16.00

20.00

21.00

22.00

23.00

00.00

00.35

01.35

03.20

04.10

05.50

06.35

05.00, 09.30

09.00, 14.30, 20.45

09.55

11.00, 14.00, 17.00, 20.00

11.30

12.40, 18.40

14.55  

(12+)

17.15

21.00

(12+)

22.30  

(12+)

02.20

04.50

06.30

08.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00 

08.25, 10.25

 

13.25

14.00

16.25

18.10, 19.40

21.15

23.25

01.10

02.05

05.05
(12+)
06.00

09.00
09.45
10.00, 12.00
10.15  (12+)
12.15
13.15  

15.10
17.00

18.45

21.00
21.20

23.00

01.20

02.50
03.40

04.20

06.00
06.40
(12+)
07.00
07.25, 10.32, 13.37, 17.32, 
20.57, 02.12

07.30

08.50  

10.10

10.35

11.55, 00.35

13.40  (12+)
15.15, 03.25
17.35

19.05

21.00

22.55  (12+)
02.15

02.25
02.40

03.00

05.30

05.40
 (12+)

07.20

09.00

09.50

11.30, 23.40
11.45

 (12+)
14.25  (12+)
16.40

21.00
22.15
23.55

00.45

01.25

01.55
02.20

03.00

03.40

04.25

05.05
 (12+)

06.30
(12+)
07.05, 02.25
08.15

09.45

10.10

11.40
12.10, 00.45

13.05

(12+)
14.00

 (12+)
15.45

16.25

18.00

18.40

19.55

20.40
(12+)
21.45
23.40
(12+)
01.40

07.00

08.00, 11.00  

09.30

10.00

12.50

22.00

23.50

 (12+)

01.35

03.15

04.05

05.45

06.30

05.40  (12+)

08.00

08.20

08.35

09.00
09.25
10.10

11.00, 20.00
11.30

13.40
 (12+)

18.00

21.50

00.00  (12+)

02.20
 (12+)

05.00

05.25  

07.25
08.00, 10.00, 16.00

08.20
08.50
09.20
10.20
11.00
12.00
13.10

14.10

15.00
16.20
18.00

19.00

20.00
23.20

00.05

01.20
02.15

05.30, 06.10

06.00, 10.00, 12.00

06.25

08.10

10.15
11.15, 12.15

13.55

(12+)
14.55

16.40

18.10
21.00
21.45

23.55

01.30
02.20

03.00

06.10
07.00, 10.42, 14.12, 18.17, 
20.57, 02.47

07.05
(12+)
07.30

09.25

10.45  

12.30
12.40
12.55  

14.15

15.45

16.15, 03.55
18.20

20.15

21.00  (12+)
22.25

 (12+)
00.05  (12+)
01.35

02.50

03.10

03.30

(12+)
03.40

05.50

06.30
 (12+)

09.15

10.40

11.30
11.45

13.35

14.30, 05.25

15.05
 

(12+)
17.00

 (12+)
20.45

 (12+)
00.55
01.05

04.35

(12+)

06.30, 02.30
07.45

09.20

09.45

10.55
(12+)
11.40
(12+)
12.10, 00.55

13.00
(12+)
13.30
14.00
15.45

16.30
17.10
19.00
19.40

21.00

23.10  
(12+)
01.45

07.00

08.00, 10.00  

09.00

09.30

12.00

13.30

22.00

23.00

00.00  

01.50

03.30

04.15

05.55

06.35

04.15
 (12+)

08.00

08.35
09.20
10.10

11.00

12.00  
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(12+)
01.30
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18.00
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Мормышка
Мотор
Мягкость
Наведение
Обидчик
Одеяние
Оплошка
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Посул
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Работяга
Радиан
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Пётр родился 1 февраля 
1906 г. (по старому стилю) в 
семье крестьянина - военно-
го строителя, затем сторожа- 
стрелочника на железнодо-
рожной станции Режица-2 
(ныне Резекне-2), находя-
щейся в центре древней Лат-
галии. Его родители - Капи-
тон Иванович Перепечкин из 
деревни Будино Могилёвской 
губернии (Чаусский уезд, Ра-
доминская волость) и Евдо-
кия Ивановна, в девичестве 
Иванова (из деревни Моисее-
во Псковской губернии).

В феврале 1918-го вся тер-
ритория Латвии была захва-
чена немцами, с помощью ко-
торых в ноябре 1918 г. было 
создано буржуазное времен-
ное правительство. А 4 дека-
бря 1918 г. – провозглашено 
советское временное прави-
тельство независимой Лат-
вии во главе с Петром Стуч-
кой, образована Социалисти-
ческая Советская Республика 
Латвия (ССРЛ). 

К январю 1919 г. большая 
часть Латвии была осво-
бождена частями независи-
мого советского правитель-
ства Латвии, кроме Лифлян-
дии. В ответ на это в феврале 
1919-го буржуазным времен-
ным правительством Латвии 
была создана 80-тысячная 
«белая» армия, в которую 
вошла «железная дивизия 
«Гольц» - одно из основных 
подразделений так называ-
емой «Русской Доброволь-
ческой армии» белогвардей-
ского авантюриста Бермонт- 
Авалова.  Дивизия совместно 
с русскими белогвардейцами 
и бело-латышскими частями 
продолжила наступление на 
советские части правитель-
ства П. Стучки. 20 января 
1920 г. советская власть в 
Риге вынуждена была «са-
мораспуститься», после чего 
при поддержке польских  
войск части буржуазного пра-
вительства Латвийской бур-
жуазной республики захвати-
ли всю Латгалию, в том числе 

и город Режицу. Отступившие 
из Латгалии войска ССРЛ и 
сотрудники советской власти, 
а также и бежавшее с ними 
гражданское население, со 
слов отца, ушли за реку - на 
границу с Россией, где и оста-
вались в течение нескольких 
месяцев. Со старшим братом 
(к тому времени, вероятно, 
сотрудником милиции г. Ре-
жица) ушёл из дома и наш 
отец - ему было неполных 14 
лет. В их доме осталась одна 
мать (отец скончался ещё в 
1913 г.).

После подписания переми-
рия гражданские лица, быв-
шие сотрудники латвийских 
советских органов власти и 
милиции ССРЛ разъехались 
по России. Старший брат 
Петра Александр Капитоно-
вич Перепечкин был, веро-
ятно, «направлен» в Одессу, 
с ним (или за ним) и поехал 
наш отец. С 1921 по 1922 
гг. Пётр Перепечкин жил в 
Одессе без документов - фак-
тически, беспризорником. В 
1922 г. старший брат устроил 
16-летнего Петра в «Дом ра-
бочих подростков» Одесского 
Губпрофобра, оформив его 
под фамилией Перепеченко и 
на один год уменьшив его воз-
раст. Эту же фамилию он, ве-
роятно, взял и сам, оформляя 
новые советские документы. 
Со слов Александра Капито-
новича, а потом и отца, «…фа-
милию они вынуждены были 
изменить из-за негативного 
отношения националистиче-
ски настроенной части укра-
инского населения в Одессе к 
«москалям»…» (В те времена 
беженцев из Латвии тоже на-
зывали «москалями»). Факт 
изменения фамилии беспоко-
ил Петра Капитоновича всю 
последующую жизнь.

Из автобиографии Петра 
Капитоновича известно, что 
с 1922-го по 1925 год он был 
воспитанником одесского 
«Дома рабочих подростков», 
при этом продолжал учиться 
в школе. 

В 1924 г. Пётр был принят 
в члены ВЛКСМ. В 1925 г. по-
ступил на работу - столяром 
в одесскую артель «Шорник» 
имени Андре Марти, позд-
нее - в артель плотников. Всю 

свою жизнь Пётр Капитоно-
вич считал столярное ремес-
ло своей рабочей професси-
ей. В артели он проработал 
до своего увольнения в 1927 
году. Затем до 1929 года был 
практически безработным. 
Лишь изредка ему удавалось 
получить временную работу 
- чернорабочим на Одесском 
судоремонтном или столяром 
на Одесском канатном заво-
де.

В 1929 году Пётр Капито-
нович переехал в Ленинград, 
где жил у дальних родствен-
ников - в доме Петрова, ко-
торый был смотрителем на 
Смоленском кладбище. Тогда 
же Пётр начал работать смаз-
чиком на фабрике Веры Слуц-
кой там же, на Васильевском 
острове. Полгода он работал 
и на заводе «Металлист» в аэ-
ропорту. Был членом бюро и 
агитпропа ячейки ВЛКСМ фа-
брики Веры Слуцкой. В апре-
ле 1930 г.  был принят в члены 
ВКП(б). 

Продолжая работать, в 
1929 году Пётр Капитонович, 
по ходатайству фабрики, по-
ступил на подготовительное 
отделение Государственного 
техникума Печати, в 1930 г. 
окончил 1-й курс газетно- 
журналистского отделения 
этого техникума.

В биографии Петра Ка-
питоновича, составленной 
в октябре 1991 г. старшим 
научным сотрудником Воло-
годского государственного 
историко-архитектурного и 
художественного музея-за-
поведника В.Б. Лисициным, 
приводятся слова его жены 
Анны Николаевны: «Петя, по-
ступив работать на фабрику 
Слуцкой, работал и внештат-
ным корреспондентом газе-
ты «Пионерская правда». В 
1929 г. пытался поступить в 
Театральный институт, на ре-
жиссёрский факультет, но не 
прошёл по конкурсу. Бросил 
эту мечту, и в конце 1929 года 
ездил в Москву в МГУ, а в 1931 
г. - подал заявление и посту-
пил на исторический факуль-
тет в Московский Историко- 
философский институт (сей-
час МГУ), который, прослу-
шав теоретический курс ист-
фака, «окончил» 1 мая 1935 г., 

т.к. был откомандирован по 
направлению-путёвке Нар-
компроса СССР на педагоги-
ческую работу в пединститут 
г. Молотова… 1 декабря 1934 
г. мы поженились…».

Приказом по Истори-
ко-философскому институту  
№ 143/14 от 25.09.1936 г. 
после успешной сдачи ди-
пломной работы Перепечен-
ко П.К. окончил Историче-
ский факультет Историко- 
философского института по 
специальности «История на-
родов СССР».  

В мае 1939 г. в связи с 
обострением положения на 
границе с Монголией, Пётр 
Капитонович Перепеченко 
был призван в армию и в зва-
нии капитана, выполняюще-
го обязанности и агитатора 
полка, был направлен в зна-
менитый 102-й стрелковый 
полк 82-й стрелковой диви-
зии. Участвовал в боях за Хал-
хин-Гол до 12 декабря 1939 
года – до завершения побед-
ной операции. В последнем 
бою, в день её окончания, 
Пётр Капитонович был тя-
жело ранен и вывезен това-
рищами на излечение в го-
спиталь Улан-Удэ. За личное 
участие в боевой операции 
на Халхин-Голе он был на-
граждён медалью «За отвагу» 
(один из 33-х, награждённых 
этой медалью за всю боевую 
операцию против японцев). 

14 мая 1974 г. Главное 
управление кадров Мини-
стерства обороны СССР сооб-
щило Вологодскому област-
ному военному комиссару 
и Петру Капитоновичу, что 
по просьбе военного атта-
ше МНР в г. Москве высла-
на монгольская медаль «30- 
летие Победы на Халхин- 
Голе» (с удостоверением) для 
вручения капитану в отставке 
Перепеченко П.К.

В 1940 году, после госпита-
ля и демобилизации, Пётр Ка-
питонович продолжил работу 

старшим преподавателем в 
Пермском педагогическом 
институте им. В. М. Молото-
ва.

Но… 22 июня 1941 г. нача-
лась Великая Отечественная 
война.  И уже 27 июня 1941 
г. Перепеченко П.К. был мо-
билизован в Красную армию 
и направлен на срочную ор-
ганизацию эвакогоспиталей 
в г. Молотове.  А с 1942 г. он 
воевал в действующей армии 
- был агитатором политотде-
ла 21-й армии (второго фор-
мирования). Пётр Капитоно-
вич участвовал в Смоленской 
стратегической наступатель-
ной операции и 1 сентября 
1943 г. был тяжело ранен в 
районе Ельни. После семи ме-
сяцев лечения (эвакогоспи-
таль в г. Свердловске) в марте 
1944 г. военкоматом был на-
правлен продолжать службу 
- преподавателем в пехотном 
училище в г. Молотове.

23 мая 1945 г. Пётр Капи-
тонович был освидетельство-
ван военно-врачебной ко-
миссией, «в связи с тяжёлым, 
множественным ранением 
и последствиями контузии» 
был уволен в запас и продол-
жил работу в Молотовском 
пединституте.

«… В августе 1945 г. Петр 
Капитонович прошёл по кон-
курсу в ДГУ и с семьёй (жена 
и двое детей) переехал в г. 
Днепропетровск. Он работал 
в Университете на историче-
ском факультете, сначала в 
качестве заведующего кафе-
дрой истории, затем и декана 
Исторического факультета. 
Одновременно он кропот-
ливо собирал материалы по 
истории для своей диссер-
тации, задуманной ещё в 
предвоенные годы. В 1948 г. 
после защиты диссертации в 
Киеве Пётру Капитоновичу 
Перепеченко были присвое-
ны учёная степень кандидата 
исторических наук и учёное 
звание доцента.

Сделал 
себя сам



 

А в августе 1949 года по 
итогам Всесоюзного конкур-
са Перепеченко Пётр Капи-
тонович занимает должность 
заведующего кафедрой исто-
рии Исторического факуль-
тета Вологодского пединсти-
тута. Вся семья переезжает в 
Вологду. (Участие в конкурсе 
и переезд были обусловлены 
беспокойством о состоянии 
здоровья жены, которой ока-
зался противопоказан жар-
кий климат). Кроме препода-
вательской, научной и адми-
нистративной работы, Пётр 
Капитонович работает над 
докторской диссертацией, 
интересуется краеведением... 
Кафедрой истории Вологод-
ского пединститута он заве-
довал с 1949 по 1971 гг. 

В 1952 г. Министерство 
высшего образования СССР 
предложило Петру Капито-
новичу должность директора 
Карело-Финского педагоги-
ческого института в Петро-
заводске. Отец отказался, 
ответив Министерству теле-
граммой, что доволен сво-
ей работой и в Вологодском 
пединституте, и в Вологод-
ском областном отделении 
«Все союзного общества по 
распространению политиче-
ских и научных знаний», где 
он был избран председате-
лем в 1951 году. Кроме того, 
начиная с 1952 г. Пётр Капи-
тонович постоянно вёл курс 
истории СССР и в вечернем 
университете Марксизма-Ле-
нинизма при гарнизонном 
Доме офицеров в Вологде. 

В декабре 1965 г. он был 
избран председателем прези-
диума Вологодского отделе-
ния Всероссийского общества 
охраны памятников истории 
и культуры (ВООПИиК), эту 
выборную должность он за-
нимал по март 1972 г. В 1966 
г. на первом Всесоюзном 
съезде ВООПИиК был избран 
членом Центрального совета 
общества.

При личном участии Петра 
Капитоновича как в Вологде, 
так и в области сохранён ряд 
памятников истории и куль-
туры, которыми и по сей день 
гордятся и будут гордиться 
вологжане. «Папа много и 
часто рассказывал о работе 
в Обществе по сохранению 
памятников в Вологде и обла-
сти. В моей памяти сохрани-
лись лишь такие яркие при-
меры: сохранение церкви По-
крова Пресвятой Богородицы 
на Торгу - в ту пору склада на 
центральном городском ба-
заре (напротив Вологодского 
пединститута) и сохранение 
церкви в Детском городском 
парке. Во втором случае - го-
родская администрация и 
обком партии после сноса 
бывшей церкви (преобразо-
ванной в кинотеатр) на цен-
тральной площади города 
начали обсуждать вопрос о 
сносе церкви Иоанна Предте-

чи в Рощенье, которой, с их 
слов, «не место рядом с па-
мятником великому Ленину», 
т.к. «дети якобы неправильно 
воспримут и поймут такое со-
седство». Отец как председа-
тель Вологодского отделения 
и член Центрального Совета 
общества охраны памятников 
культуры СССР неоднократно 
ходил в обком, ездил в Мо-
скву, подключал центральное 
правление Общества, обще-
ственность Москвы и Право-
славную церковь. Его аргу-
ментов в защиту здания церк-
вей я не знаю, но общими 
усилиями удалось отменить 
назначенный снос храмов.

В 1967 г. Вологодский пе-
динститут отметил 60-летний 
юбилей Петра Капитоновича. 
Отца поздравили сотрудни-
ки его кафедры, дирекция и 
общественные организации, 
кафедры института, а также 
Министерство высшего об-
разования СССР, Минкуль-
туры СССР, Министерство 
просвещения РСФСР, Воло-
годский областной комитет 
КПСС, Управление культуры 
Вологодского облисполкома, 
облоно и гороно г. Вологды, 
дирекция и сотрудники Госу-
дарственного архива Воло-
годской области, правление 
Вологодской областной ор-
ганизации «Знание» РСФСР, 
Советский комитет ветера-
нов войны, коллектив Воло-
годского областного краевед-
ческого музея-заповедника и 
многие другие.

К 110-летию со дня рожде-
ния П.К. Перепеченко в об-
ластной газете «Красный 
Север» вышла заметка жур-
налиста Сергея Цветкова об 
отце. Считаю, что её автор 
очень кратко, но убедительно 
и доходчиво выразил объём 
профессиональной и обще-
ственной деятельности Пе-
тра Капитоновича: «Период 
1950-1970 годов в истории 
вологодского краеведенья, 
по мнению известного исто-
рика, профессора Александра 
Камкина, бесспорно, следует 
считать эрой Петра Перепе-
ченко».

В 1971 г. в возрасте 65 лет 
(так тогда было принято по 
закону, а Папа всегда уважал 
закон, хоть иногда некоторые 
законы и их правопримене-
ние и трактовку критиковал) 
Пётр Капитонович Перепе-
ченко вышел на пенсию, но 
продолжал читать спецкурс и 
вести специальный семинар 
на заочном отделении Воло-
годского пединститута.  

Отец был не только при-
рождённым учёным, педаго-
гом, воспитателем, но и крае-
ведом, историком, составите-
лем и соавтором более 15-ти 
изданных книг, среди кото-
рых в память о нём хотелось 
бы упомянуть:

- «Вологда и окрестности» 
- составитель сборника, член 

редколлегии, 1957 г., г. Волог-
да, Обл.К.И., 235 стр., тираж 
5000 экз.;

- «Борьба за власть Сове-
тов в Вологодской губернии 
(1917-1919 гг.)», - редактор 
сборника архивных доку-
ментов, г. Вологда, Обл К.И., 
1957 г., 279 стр., тираж 5000 
экз.;

- «Вологжане - герои Совет-
ского Союза» - составитель 
(вместе с Г.И. Соколовым) - 
г. Вологда, ВКЖ, 1959 г., 351 
стр.;

- «Знаете ли Вы свой край?», 
«Вологодская краеведческая 
викторина» – составитель, 
член редакционной коллегии, 
член авторского коллектива – 
г. Вологда, ВКЖ, 1961 г., 131 
стр., тираж 5000 экз.; 

- «Вологжане генералы и 
адмиралы», - ч. 1, - состави-
тель и соавтор книги, г. Во-
логда, С-ЗКИ, 1969 г.,134 стр., 
тираж 4000 экз.;

- «Вологжане - герои Совет-
ского Союза» - составитель 
(вместе с Г.И. Соколовым), 
соавтор, 2-е издание 1970 г., 
г. Вологда, Вологодское отд. 
С-ЗКИ, 432 стр., библиогра-
фия: 181 название;

- «Героини Войны», «Очер-
ки о женщинах – героях 
Советского Союза» - соста-
витель книги (вместе с А. 
В. Белановским) и соавтор - 
Москва, Госполитиздат, 1963 
г., 719 стр., с илл., тираж 165 
тыс. экз.;

- «Экскурсии по родному 
краю», «Маршруты и матери-
алы для бесед», Составитель 
сборника (совместно с Г.И. 
Соколовым), член редколле-
гии, соавтор, г. Вологда, ВКИ, 
1963 г., 256 стр., тираж 6000 
экз.;

- «Имена вологжан в нау-
ке и технике», составитель 
сборника и соавтор, г. Архан-
гельск, С-ЗКИ, 1968 г., 280 
стр., тираж 4000 экз.;

- соавтор книги «Вологод-
ский педагогический инсти-
тут (к 50-летию со дня осно-
вания института)», г. Волог-
да, С-ЗКИ, 1968 г.;

- «Знаете ли Вы свой 
край?», Краеведческая вик-
торина - составитель и член 
редакционной коллегии, со-
автор книги (2-е издание 
книги), 1969 г., Архангельск, 
С-ЗКИ, 191 стр., тираж 30 000 
экз.;

- «Памятники и памятные 
места Вологодской области» - 
составитель и соавтор книги- 
фотоальбома – г. Архангельск, 
издательство С-ЗКИ, 1970 г., 
62 стр. тираж 5000 экз.

Находясь на пенсии, Пере-
печенко Пётр Капитонович 
систематически продолжал 
много работать над подго-
товкой и созданием новых, 
ранее задуманных книг, сдал 
в редакции и выпустил две 
новые книги о Вологде и во-
логжанах:

- «Дорогие сердцу места», 

«Путеводитель по Вологде и 
области», г. Вологда, С-ЗКИ, 
1979 г., тираж 15 .000 экз.

- «Золотые звёзды Волог-
жан», 360 стр., порт., илл., 
вышедшая в С-ЗКИ, г. Ар-
хангельск, тираж 10 000 экз. 
и поступившая в продажу в 
1985 г.

Постоянно работая с 
соавторами, в том числе 
настоящими и бывшими 
его студентами, Пётр Ка-
питонович Перепеченко 
продолжал собирать и со-
брал материалы к новым 
сборникам или для допол-
нения, исправления новых 
изданий вышедших книг. 
Эту кропотливую работу 
Пётр Капитонович продол-
жал делать практически до 
последних дней жизни, об-
щаясь и переписываясь со 
своими соавторами и быв-
шими соратниками, пре-
подавателями и бывшими 
студентами.  Принимая во 
внимание, что возраст и 
финансовое положение пен-
сионера не позволяло ему 
издать собранные сборни-
ки, а интерес к материалам 
в них может быть востребо-
ван, большинство рукописей 
и материалов к ним Пётр 
Капитонович лично начал 
сдавать на хранение в Во-
логодский областной архив, 
Краеведческий музей и Во-
логодское областное отделе-
ние Всесоюзного общества 
охраны памятников исто-
рии и культуры. А рукопись 
«Сыновья и дочери полков» 
и материалы к ней послал в 
музей на свою родину - в г. 
Резекне (ныне - Латвия).

Будучи на пенсии, свобод-
ное от повседневных забот 
время Пётр Капитонович по-
святил работе за своим люби-
мым письменным столом и 
посильной помощи по хозяй-
ству своей жене Анне Нико-
лаевне, а также детям: летом 
они принимали у себя стар-
ших внуков.

Пётр Капитонович вместе 
с Анной Николаевной выра-
стил и воспитал четверых де-
тей. Все дети, кроме старшего 
сына, жили и работали в Во-
логде.

Старший из них Борис же-
нат, живёт и работает (по рас-
пределению, после оконча-
ния Ленинградского Техноло-
гического института) в под-
московном г. Дзержинский, 
доктор химических наук, про-
фессор, лауреат премии Сове-
та Министров СССР от 1991 
г. Имеет двух сыновей, трёх 
внуков и правнучку. Сейчас 
на пенсии.

Старшая дочь Галина – кан-
дидат филологических наук, 
более 20 лет работала в ин-
ституте иностранных языков 
в г. Минске, потом, около 10 
лет, в Вологодской академии 
права.  29 декабря 2019 года 
её не стало.

Младший сын Владимир 
– кандидат экономических 
наук, профессор, работал и 
преподавал в разных инсти-
тутах и городах СССР, сейчас 
работает в г. Вологде, в пред-
ставительстве разных инсти-
тутов Москвы и С.-Петербур-
га по дистанционному выс-
шему образованию в Вологде. 
Женат, имеет двух дочек, тро-
их внуков и внучку.

Младшей дочери Ларисы – 
педагога вологодской музы-
кальной школы № 1 - с 2009 г. 
уже нет с нами.

Внуки, правнуки и праправ-
нуки Петра Капитоновича и 
Анны Николаевны живут и 
работают в различных горо-
дах России. Все они, особен-
но те, которые лично знали и 
общались с любимым «дедом 
Петей», постоянно вспоми-
нают его и бабушку Аню. Все 
они - наши дети - в один голос 
упорно настаивают на необхо-
димости составления письмен-
ной и подробной биографии 
прадеда и прабабушки, пока 
мы помним своих отца и мать 
и можем это сделать. Данный 
очерк является частью проде-
ланной нами работы.

12 октября 2018 г. по хода-
тайству правления Вологод-
ского отделения ВООПИиК 
и нашей семьи, Комиссия по 
рассмотрению ходатайств по 
вопросам увековечения вы-
дающихся событий и имён 
граждан, связанных с исто-
рией города Вологды, при-
няла решение за № 1287: 
«Удовлетворить ходатайство 
по вопросу увековечения 
памяти Перепеченко Петра 
Капитоновича в форме уста-
новки мемориальной доски 
на фасаде здания, в котором 
проживал Пётр Капитонович 
– по адресу: г. Вологда, ули-
ца Зосимовская (бывшая ул. 
Калинина), дом 36». Решение 
комиссии утверждено Мэром 
г. Вологды С.А. Воропановым 
12 октября 2018 г.

Памятную мемориальную 
доску выполнили художники 
мастерской ООО «Ангел СВК» 
г. Вологды. Мы планировали 
её установить к 75-летию Дня 
Победы, но пандемия внесла 
свои коррективы: мемори-
альная доска Петру Капито-
новичу Перепеченко была 
открыта 7 мая 2021 г. в при-
сутствии родных, друзей и со-
седей ученого.

Возьму на себя смелость 
сказать за всех родных, что 
для нас - его детей, наш отец 
Перепеченко Петр Капито-
нович навсегда останется в 
памяти как образец беззавет-
ного служения народу своей 
страны, страны, воспитавшей 
бесправного беженца из Лат-
вии и одесского беспризорни-
ка в человека, необходимого 
своей семье, обществу, своим 
трудом полезного людям, ко-
торые его окружают, месту, 
где он живёт и работает.



 

«Пограничное» 
состояние

Тех, для кого граница не просто 
слово, можно «опознать» по осо-
бому, «пограничному» состоянию 
души: им не всё равно. Они не мо-
гут сидеть без дела и по-прежнему  
служат на благо Отчизны. Как 
наши сегодняшние герои.

Для лётчика Алексея Балашова 
День пограничника – второй про-
фессиональный праздник. После 
окончания лётного училища его на-
правили в авиацию погранвойск,  
и этой службе он отдал 25 лет сво-
ей жизни. Начинал в Туркмении, 
на Иранской границе, потом судь-
ба забрасывала его в самые разные 
концы необъятного СССР: на Кав-
каз, Чукотку, Камчатку, Памир, За-
полярье… А закончил службу он в 
Забайкалье, в Чите. 

У авиации погранвойск – своя 
специфика: помимо переброски 
грузов (один раз Балашов даже до-
ставлял куда следует целый арсенал 
противотанковых ракет, но о том, 
что в контейнерах были именно ра-
кеты, узнал только после посадки) 
и личного состава в отдалённые 
уголки, куда не доберётся другой 
транспорт, немалую часть времени 
занимает патрулирование морских 
границ: сверху засекали незаконно 
проникшие в наши воды рыболов-
ные сейнеры, вражеские корабли и 
подводные лодки. Правда, призна-
ётся Алексей Геннадьевич, за всё 
время службы ни одной иностран-
ной подлодки-шпиона увидеть так 
и не довелось. 

Между прочим, по молодости, 
когда служил в Баку, Балашов сам 
оказался в шкуре «шпиона». Колле-
ги из ПВО уговорили его (по согла-
сованию с командованием, разуме-
ется) сыграть роль тренировочной 
цели, отключив систему опознава-
ния «свой-чужой». К счастью, «уче-
ния» закончились без эксцессов, но 
после посадки Алексей Геннадье-
вич спохватился: а если бы самолёт 
взаправду сбили? Ведь «пэвэошни-
ки», ради тренировки которых всё 
и затевалось, принимали «живую 
цель» за реальную...  

Случались за время службы и 
забавные происшествия. Однажды 
на острове Матуа, что в Куриль-
ской гряде, сгорела погранзастава, 
и служившего тогда на Камчатке 
Балашова попросили сбросить по-
горельцам строительный инстру-
мент – морским путём когда ещё 

подмога придёт, а приземлиться 
там некуда. Ну, Балашов снизился 
до высоты 50 метров и сбросил, как 
просили, - поближе к месту пожа-
ра. Да так метко, что один ящик с 
гвоздями пробил крышу бытовки 
– последнего остававшегося более- 
менее целым здания. О результате 
«бомбардировки» погорельцы с хо-
хотом сами сообщили по рации…

А вот в 1991 году было уже не до 
смеха. Ребёнок сослуживца Бала-
шова засунул в нос бусинку и стал 
задыхаться. Дело было на Чукотке, 
врачей-специалистов поблизости 
нет. И пришлось пограничнику вы-
полнять санитарный рейс – лететь 
с маленьким пациентом, лицо у ко-
торого стало уже цвета асфальта, в 
Магадан, поскольку приземлиться 
где-нибудь поближе не позволяли 
погодные условия. В пути вдобавок 
кончился захваченный медиком 
кислород, которым поддерживали 
жизнь малыша. Хорошо Балашов 
догадался задействовать систему 
подачи кислорода, которая, как 
полагалось, была на борту транс-
портного самолёта, но никогда 
не использовалась. А потом ещё 
взлётная полоса в Магадане оказа-
лась закрыта на ремонт… Впрочем, 
про все перипетии спасения можно 

снять остросюжетный фильм, тем 
более что всё закончилось благо-
получно: малыша вовремя проопе-
рировали.

Алексей Балашов, правда, по-
правляет: не фильм, а только эпи-
зод. И лётчик прав. Это лишь один 
из эпизодов погранслужбы, суть 
которой в том, чтобы уберечь не 
только Родину, но и каждого её 
жителя. Даже самого маленького. 

Руководитель Вологодского фи-
лиала Региональной общественной 
организации ветеранов погранич-
ных войск (РОО ПВ) «Пограничное 
Братство Вологодчины» Роман Дру-
жинин проходил службу в 1992-1994 
годах на Российско-норвежской гра-
нице в составе подразделения боево-
го резерва пограничных войск – мо-
томаневренной группе Никельского 

пограничного отряда.
- Помимо постоянных 

тренировок, мы регуляр-
но выезжали на усиление 
линейных пограничных 
застав, если на каком-то 
участке границы происхо-
дили неординарные собы-
тия, - вспоминает Роман. – 
Однажды помогали прочё-
сывать приграничную зону 
после того, как двое погра-
ничников с 15-й заставы 
оставили расположение и, 
прихватив с собой оружие, 
направились на террито-
рию сопредельного госу-
дарства. Поймали их, прав-

да, не мы, а финские пограничники 
и передали нам… Ловили перебеж-
чиков на границе с Норвегией – к 
нашему удивлению, ими оказались 
чернокожие африканцы...

По мнению Романа, именно 
там, на заставах, и рождается осо-

бое пограничное братство людей 
в зелёных фуражках и с зелёными 
погонами. 

- Ведь что такое застава? – рас-
суждает Роман. - Это максимум 20 
человек личного состава вместе с 
командирами на затерянном в глу-
ши участке земли, где на сотни кило-

метров вокруг – ни души, ни одного 
селения. Поэтому на заставах все 
как один организм, как одна семья. 
И когда срок службы заканчивается, 
это единство никуда не исчезает. По-
граничник – это на всю жизнь.

И действительно, после служ-
бы в погранвойсках люди не 
только продолжают дружить, но 
и объединяются, чтобы делать 
какое-то общее дело, полезное и 
необходимое для общества. Па-
триотическое воспитание под-
растающего поколения – одно из 
таких дел.

- Мы, например, с конца 2018 
года занимаемся с ребятами в 
военно-патриотическом центре 
«Вымпел-Вологда» как военными 
дисциплинами, полевыми выез-
дами, так и историей государства, 
опытом выживания и многим дру-
гим - всем тем, что поможет под-
растающему поколению на пути 
во взрослую жизнь, - рассказывает 
Роман.

Делают это инструкторы Центра, 
в том числе и ветераны-погранични-
ки, не за деньги, а по велению души. 
Как и поддерживают самые тёплые 
отношения со школой Сямженского 
района, гордо носящей имя знаме-
нитого вологодского пограничника 
Андрея Коробицына. 

А к 100-летию погранслужбы 
во многих российских городах и 
малых населённых пунктах заду-
мали поставить памятные знаки 
«Пограничникам всех поколений» 
в виде пограничных столбов. Бла-
годаря энтузиазму и на средства 
самих вологодских пограничников 
в 2018 году такой мемориал поя-
вился и на территории Парка Побе-
ды в областном центре. В прошлом 
году аналогичный памятный знак 
открыли в посёлке Сямжа, на оче-
реди - обсуждения по установке па-
мятного знака в районном центре 
Усть-Кубинского района.

- Пограничники всех возрастов 
и всех регионов – это одна большая 
семья, для нашей деятельности и 
общения никогда не существовало 
границ, - убеждён Роман Дружи-
нин. – А бывших пограничников не 
бывает!

-

-

-

-

-


